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Una multitud logró entrar finalmente al recinto para despedir al cronista. ‘‘¡Viva Monsi eterna-
mente! ¡Viva el hombre del pueblo! ¡Monsi no es vi ai pí!’’, exclamaban desde fuera, porque las
guardias de honor continuaban y la fila de los ‘‘comunes’’ no avanzaba. Los que ingresaban de-

positaron ramitos de flores, se persignaban y acariciaban la bandera. En el féretro se colocó un
papalote con la caricatura del escritor realizada por Rafael Barajas El Fisgón ■ Foto Cristina
Rodríguez
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Jesusa increpa
la presencia de
Alonso Lujambio
en la ceremonia

‘‘¡MONSI ES DEL PUEBLO!’’, GRITO EN LA DESPEDIDA EN BELLAS ARTES

¿Qué vamos a hacer sin ti, Monsi? Tú
eres el enfrentamiento más lúcido al

autoritarismo presidencial, el enfrentamiento
más lúcido a las actitudes absurdas cuando
no corruptas de las dos cámaras, el enfrenta-
miento más lúcido a los abusos del poder, la
denuncia más ingeniosa y persuasiva de las
actitudes y del lenguaje de los políticos, tú
nos has hecho brindar contigo y sonreír con
tu “Por mi madre bohemios”, que tiene tan-
tos años de vida. Tú eres el enfrentamiento a
nuestra clase política y a nuestra clase em-
presarial, tú confrontas decisiones y declara-
ciones tramposas e irreales y te indigna que
nuestros tiempos sean los de la impunidad.

Tu mensaje esencial es el de la pérdida de
majestad del poder presidencial, tu mensaje
esencial en 1985, durante los dos terremotos,
fue enseñarnos que a la hora de la desgracia
podíamos organizarnos solos y hacerlo con
más nobleza y más eficacia que ninguna ins-
tancia en dar como lo hicimos, si corríamos
nosotros la suerte de todos, si corríamos a
buscar picos y palas a la tlapalería, tu mensa-
je fue ennoblecernos y hacer que creyéramos

en nosotros mismos, porque tú eres la noble-
za misma, el compromiso mismo, la defensa
de los derechos humanos, la indignación y el
llanto en Acteal, la frase que alguna vez ex-
clamaste tú que jamás, jamás decías groserías:
“¡Ahora sí que no tienen madre!”

¿Qué vamos a hacer sin ti, Monsi? ¿Cómo
vamos a entendernos? ¿Cómo vamos a co-
menzar el día sin tus llamadas telefónicas?
¿Cómo sin tu risa entrañable? A todos nos
dabas algo temprano en la madrugada y ama-
necíamos con tus consejos, tus críticas, tu
bárbara e inconmensurable información.

ELENA PONIATOWSKA

¿Qué vamos a hacer sin ti, Monsi?
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Se impuso la
calidez de la
gente sobre la
frialdad oficial 
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Temen consejeros se redite el intervencionismo gubernamental de 2006 

Televisoras desdeñan instrucción del IFE para bloquear 
propaganda ilegal 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 13 

Las complicaciones que han tenido los bloqueos de algunas televisoras de cobertura nacional para difundir los 
espots electorales en los estados donde hay comicios, o impedir su transmisión cuando violen la ley, se han 
convertido en un problema para la equidad y un desafío para el Instituto Federal Electoral (IFE), en especial en los 
casos donde ha estado involucrado el gobierno federal. Por ello la necesidad de revisar a fondo el tema para 
impedir que en las elecciones presidenciales de 2012 se redite el intervencionismo gubernamental como en 2006. 

El tema debe verse con perspectiva al año 2012. Nada sería más indeseable para el país que se repitiera la escena 
de 2006 y ello se pudiera interpretar como un esquema de apoyo al candidato del partido en el poder. Ello 
representaría un retroceso en la reforma acordada e impulsada por el Partido Acción Nacional (PAN), advirtió el 
consejero electoral Marco Antonio Baños, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE. 

Para el consejero Alfredo Figueroa, es tiempo de que el IFE haga una revisión del problema de la no aplicación de 
los bloqueos en algunas entidades donde hay elecciones, pues representa incumplimiento de los preceptos 
constitucionales que prohíben la difusión de obra pública en procesos comiciales. Subrayó que este 
incumplimiento afecta una parte importante del modelo de comunicación vigente, y por ello consideró que 
concesionarios y gobierno federal, así como los estatales y municipales, deben asumir la responsabilidad política 
de no incidir en las contiendas. 

La polémica sobre los bloqueos se inició con los múltiples incumplimientos de Tv Azteca en diversos estados, que 
le valieron millonarias multas, pero se reavivó con el activismo del gobierno federal en la difusión de propaganda 
en las entidades donde hay elecciones. Ello motivó sendas quejas del Partido Revolucionario Institucional contra 
el gobierno federal por difundir propaganda oficial en los lugares donde hay comicios. 

Aunque en ambos casos se han dictado medidas cautelares para retirar los promocionales del aire y evitar así su 
efecto electoral, al resolverse el primer procedimiento sancionador se determinó que el gobierno federal no tenía 
responsabilidad, en la medida en que remitió un oficio a los concesionarios solicitando que no se difundieran en 
esos estados. 
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Tramitó CURP con acta de nacimiento falsa, denuncia ante el IFE 

Ciudadano de EU, el candidato priísta en Aguascalientes: PAN 
DE LOS CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 40 

La representación del Partido Acción Nacional (PAN) ante el Instituto Federal Electoral (IFE) denunció ayer en la 
Procuraduría General de la República (PGR) que el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
gubernatura de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, falsificó su acta de nacimiento y tramitó una clave única 
de registro de población (CURP). 

Guillermo Bustamante, director jurídico del PAN y representante de ese partido ante el IFE, entregó la denuncia y 
las pruebas en la delegación de la PGR en el Distrito Federal y aseguró que Lozano de la Torre nació en 
Bakersfield, California, el 9 de febrero de 1950, según su acta de matrimonio y su acta de nacimiento, pero el 
documento falso dice que nació el 11 de febrero de 1950 en Aguascalientes. 

Bustamante reconoció que, aun cuando se comprobara, la supuesta falsificación no invalidaría la candidatura de 
Lozano, pero se debe investigar el hecho. Asimismo, negó que el PAN esté judicializando los procesos electorales 
con sus constantes denuncias contra otros candidatos. 

Mientras, el dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Guerrero, Misael Medrano Baza, acusó 
al edil priísta de Acapulco, Manuel Añorve Baños, de desviar recursos públicos a la campaña de Eviel Pérez 
Magaña, candidato del PRI a la gubernatura de Oaxaca. 

Aseguró que en los municipios de Cuajinicuilapa y Ometepec, colindantes con Oaxaca, se han detectado brigadas 
priístas formadas por gente de (Manuel) Añorve. Los compañeros investigan qué están preparando, dijo. 

En Hidalgo, el Instituto Estatal Electoral (IEE) dio a conocer que ha recibido 13 quejas por delitos electorales 
contra los equipos de campaña de los candidatos a la guberntura Francisco Olvera Ruiz, de la coalición Unidos 
Contigo, integrada por PRI, Partido Verde Ecologista de México y Partido Nueva Alianza, y Xóchitl Gálvez Ruiz, de 
la alianza Hidalgo nos une (PAN, PRD y Convergencia). Una de las quejas promovidas por Hidalgo nos Une acusa 
al gobernador Miguel Ángel Osorio Chong de usar con fines electorales la difusión de su quinto Informe de 
gobierno. 

Entretanto, el candidato a la gubernatura por la alianza Veracruz para Adelante (PRI-PVEM), Javier Duarte, se 
reunió ayer con unas 10 mil mujeres en un salón del World Trade Center de Boca del Río, donde se comprometió a 
erradicar la discriminación laboral y elogió a quienes son mamá y papá al mismo tiempo. En La Paz, Baja 
California Sur, José Antonio Rueda Márquez fue presentado este domingo como nuevo delegado del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRD. Aseguró que ningún precandidato será vetado para participar en la elección del 
abanderado del sol azteca a la gubernatura, que se disputará en 2011. 

Alfredo Méndez, reportero; Sergio Ocampo, Carlos Camacho, Rubén Villalpando y Raymundo León, 
corresponsales; Luz María Rivera / Especial para La Jornada 
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No hay tiempo, se haría sobre las rodillas, dice Sánchez Camacho 

Nuevo código electoral divide a las fracciones del sol azteca 

Esta tarde se reúnen dirigentes y legisladores para abordar el tema 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 44 

El tema de las reformas al Código Electoral del Distrito Federal amenaza con provocar un nuevo cisma en la 
bancada mayoritaria del PRD en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF). De acuerdo con Alejandro 
Sánchez Camacho, vocero de esa fracción parlamentaria y representante de la corriente Izquierda Democrática 
Nacional (IDN) –la segunda en importancia en cuanto a número de diputados–, su grupo no está de acuerdo con 
la pretensión de llevar al periodo extraordinario un nuevo Código Electoral, como pretende Alejandra Barrales 
Magdaleno, coordinadora de la fracción del sol azteca y presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea. 

“Si las modificaciones que se harán al código son muy profundas, si se quiere un nuevo ordenamiento, pues 
evidentemente que una semana –la que falta para ir al periodo extraordinario de sesiones en la ALDF– no es 
suficiente, por lo que se abre la posibilidad de que no se incluya ese tema en el periodo, sino hasta otro 
extraordinario o el ordinario de septiembre”, remarcó Sánchez Camacho en entrevista. Incluso, comentó que hacer 
sobre las rodillas un nuevo Código Electoral para el Distrito Federal no sería nada recomendable; en octubre le 
podemos entrar de lleno al tema, pero es complicado sacar todo en una semana. 

Sánchez Camacho informó que esta tarde se reunirán los integrantes del secretariado general del PRD capitalino 
con los de la mesa directiva de la fracción perredista en Donceles y Allende, y otros diputados y representantes 
electorales del sol azteca, para ventilar este asunto. 

Ahí analizaremos lo de las reformas electorales, y si son menores, entonces habrá más condiciones para ir al 
extraordinario, de lo contrario nosotros tendríamos nuestras reservas, añadió. 

Como IDN –dijo– sostenemos que un ordenamiento como el Código Electoral del Distrito Federal, que tiene seis 
libros y materiales adicionales, es muy difícil hacerle una reforma en tan poco tiempo; hablamos de la definición 
de partidos políticos locales, topes de campaña, propaganda... entonces sí son muchos temas, y mejor que se 
discutan en otro momento. 

–¿Qué consecuencias tendría sacar una reforma así, sobre las rodillas, como dice? 

–Habría problemas de técnica parlamentaria, de contenido, de estar influidos por temas de índole política. En 
términos jurídicos puede haber hasta algún elemento de inconstitucionalidad, y todos esos problemas se pueden 
presentar si se trabaja de manera apresurada. 
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Calderón felicita a Juan Manuel Santos 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 22 

El presidente Felipe Calderón felicitó ayer a Juan Manuel Santos Calderón, por su victoria en la segunda vuelta 
electoral de este domingo en Colombia. 

En un comunicado la Presidencia de la República informa que Calderón se comunicó telefónicamente y destacó el 
ejemplar proceso electoral desarrollado por las autoridades y el pueblo colombianos. 

Transmitió a Santos Calderón la disposición de su gobierno para fortalecer los lazos históricos de amistad y de 
cooperación que unen a ambos países y su colaboración para atender los retos regionales y globales. 

El mexicano invitó a Santos a visitar México cuando su agenda se lo permita. 

 
 
 
 

Buscan legisladores enfrentar la guerra sucia del blanquiazul 

Falta firmeza contra el PAN: priístas 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 19 

La tardía reacción de la dirigencia nacional del PRI ante la evidente presencia del gobierno federal en las 
campañas del PAN, y frente a “la estrategia de guerra sucia” del blanquiazul, motivaron que desde la Cámara de 
Diputados se distribuya un documento para contrarrestar, desde el discurso de los abanderados del partido 
tricolor, ambas amenazas. 

Los equipos de campaña del priísmo en varios de los 15 estados en los que habrá elecciones este 4 de julio, 
cuestionan que aun cuando había evidencias de la injerencia del gobierno federal en las contiendas, semanas antes 
de que éstas se iniciaran formalmente no se actúo con la firmeza requerida. 

Mencionan, entre otras, una carta del candidato del PAN al gobierno de Veracruz, Miguel Ángel Yunes, fechada el 
8 de abril, en la que le expresa al presidente Felipe Calderón la certeza de aventajar al candidato del PRI en las 
encuestas, pero le comenta que para continuar sobre la misma senda, se necesitan mayores recursos financieros y 
un número significativo de agentes federales para que sea posible el desarrollo de comicios dignos y limpios en el 
estado. 
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En el documento, que circuló este domingo en la sede nacional del PRI, el ex director del ISSSTE agradece en 
varias ocasiones al jefe del Ejecutivo su firme apoyo y continuo respaldo en esta carrera hacia la democracia, y 
expresa su inquietud porque, asegura, tiene conocimiento cierto de una estrategia de campaña negra en mi contra 
y en contra de nuestro partido. 

Miembros de la dirigencia nacional del PRI y legisladores federales advierten que “la guerra sucia es contra 
nuestros candidatos”, por lo que en un documento elaborado por el coordinador de los diputados, Francisco Rojas, 
se fijan algunas líneas discursivas para contrastar la realidad del país a la luz de los desalentadores resultados de 
nueve años de gobiernos panistas. 

En el texto –que el propio Rojas Gutiérrez ha entregado a los candidatos de su partido– se advierte que no hay 
tiempo para frivolidades ni para oportunismos electoreros. Destaca que en los últimos nueve años, el crecimiento 
promedio del producto interno bruto (PIB) ha sido de 1.2 por ciento, frente a 3.6 del periodo 1994-2000. 

Respecto del empleo, bandera de Calderón en su campaña, señala que de 2001 a 2009, los empleos anuales 
registrados por el IMSS fueron en promedio 141 mil, lo que contrasta con los 443 mil puestos anuales en los seis 
años previos al gobierno de Vicente Fox. En 2000, el desempleo abierto era de 2.2 por ciento de la población 
económicamente activa, pero durante 2009 esta cifra llegó a 6.2 por ciento.” 

 
 
 

Tomen lo que les ofrezcan y voten de acuerdo con su conciencia 

Pide AMLO a veracruzanos no caer en la trampa de PRI y PAN 
ANDRÉS T. MORALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 15 

Orizaba, Ver., 20 de junio. Andrés Manuel López Obrador llamó a los veracruzanos a no caer en la trampa de los 
mañosos del PRI y el PAN, que en épocas electorales les ofrecen migajas luego de que empobrecieron al pueblo 
adrede para traficar con la pobreza. 

Dijo que en caso de ser necesario, habrá que mentirles a priístas y panistas: Decirles que sí cuando pidan un 
compromiso a cambio de despensas, láminas o material de construcción, pero cuando se esté con la boleta en la 
mano votar conforme a lo que dicte la conciencia. 

Agregó que hay que quitarles a esos partidos políticos todo lo que se pueda y quedarse con esas cosas, porque son 
pagadas con el dinero del pueblo. Hay que quitarles todo, todo, pero no vender la libertad, recomendó a 
simpatizantes del movimiento ciudadano y también a seguidores de los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, que integran la alianza Para cambiar Veracruz y postulan candidatos 
comunes a la gubernatura, las alcaldías y las diputaciones locales. 
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En su último día de gira por la entidad, López Obrador dedicó las asambleas realizadas en Orizaba y Córdoba en 
memoria del escritor Carlos Monsiváis, quien falleció el sábado. Solicitó ofrecer un minuto de aplausos para ese 
hombre íntegro y honesto. 

En ambos municipios de la zona centro pidió a los votantes actuar como buenos ciudadanos, y resistirse a la 
cargada. No hay que actuar como borregos, haciendo comparsa para apoyar a los mismos, a los que han llevado a 
la ruina a Veracruz, a la pobreza a nuestro pueblo, dijo en referencia a los abanderados de PAN y PRI. 

Hay que decirle a la gente que no se deje engañar por los priístas y panistas. Estos mañosos tienen un truco bien 
ensayado: primero empobrecen al pueblo y luego, cuando hay elecciones, reparten migajas, despensas, materiales 
de construcción, dinero en efectivo para obtener los votos, seguir en el gobierno y seguirse robando los recursos 
del presupuesto. Hay que decirle a la gente que eso que dan ahora en épocas de elecciones es pan para hoy y 
hambre para mañana, y el pueblo ya no está para limosnas, sino exige justicia, dijo. 

El ex candidato presidencial hizo un recuento de su gira por municipios veracruzanos, que se inició el miércoles de 
la semana pasada, y afirmó que Veracruz es el único estado donde acompañará a los candidatos de izquierda para 
realizar campañas, pues en el resto de entidades esos organismos políticos se equivocaron al aliarse con la 
derecha. 

No estoy asistiendo a otras campañas, a otros estados, porque allá se cometió el error de ir en alianza con el PAN, 
porque siempre he sostenido que el PRI y el PAN son lo mismo, pero aquí se tiene una verdadera opción: el votar 
por un candidato diferente a los que postulan los partidos de la mafia en el poder, aseguró relacionando la 
intención del sufragio con Dante Delgado, abanderado de la coalición PRD-PT-Convergencia. 

También llamó a no dejarse apantallar por la excesiva publicidad que el gobierno del priísta Fidel Herrera Beltrán 
despliega en toda la entidad para atontar a los veracruzanos con eso de la fidelidad y los candidatos de la fidelidad. 

Añadió que es como una dictadura; utilizan la técnica que se aplicaba en el régimen de Adolfo Hitler, así lo hacía 
(Joseph) Goebbels, ministro de propaganda del régimen nazi, quien decía que una mentira que se dice muchas 
veces puede convertirse en verdad; así hace el gobierno de Veracruz. 

Apuntó, he visto mantas de los del PRI. ¡Qué barbaridad, cuánto derroche! Está el estado tapizado de carteles 
donde sale este achinchicle (Javier Duarte, candidato a la gubernatura.) No voy a decir lo que dice Fidel Herrera 
de él, que es retonto, mencionó en referencia a las grabaciones telefónicas difundidas por medios electrónicos, en 
las que acusa al candidato priísta de andar reapendejado. 
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Alguien deberá pagar los platos rotos, dice 

Complejo panorama para PRD: Baptista 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 19 

La situación para el Partido de la Revolución Democrática (PRD) es muy compleja de cara a las próximas 
elecciones donde se renovarán, además de 12 gubernaturas, mil 592 municipios, señaló Ricardo Baptista, dirigente 
de la Asociación de Autoridades Locales de México (AALMAC). 

En entrevista, aseguró que los candidatos perredistas compiten en condiciones muy adversas por falta de recursos 
económicos para las campañas, abandono político de la dirección nacional de su partido, competencia desleal de 
PRI y PAN en los comicios, y porque cargamos la loza de que no todos vamos como Diálogo para la 
Reconstrucción de México (Dia) en estos procesos. 

Avizoró que después del 4 de julio, alguien va a tener que pagar los platos rotos por los resultados que tendrá el 
partido. Hoy duele la situación del PRD. La imagen de rechazo es fuerte (por las alianzas establecidas con el PAN y 
otros partidos que no son de izquierda, según la entidad de que se trate.) 

Así que alguien, insistió el perredista, debe pagar los costos (porque) no podemos seguir dejando pasar elecciones 
donde los resultados no son correctos, y la medición va a empezar por las alianzas a gobernador, aseguró. 

Baptista se quejó de que la dirección nacional de su partido le quitara apoyo a los candidatos a alcaldes para estas 
elecciones, porque le apostó todo a las gubernaturas, pero aun así –dijo– hay posibilidades de obtener triunfos en 
varios municipios por la capacidad de los candidatos con que contamos. La apuesta es ganar en 285, cien más de 
los que actualmente tienen de entre el cúmulo de ayuntamientos que están en juego este año. 

Insistió en que el PRD va con muchas carencias de recursos financieros, enmedio de tortuosas negociaciones y 
pago de cuotas para la entrega de candidaturas e integración de las planillas. Es decir, manifestó, vamos con las 
mismas reglas y vicios, y se tienen desventajas porque el apoyo financiero y político se destinó a los candidatos a 
gobernador. 

Citó como ejemplo a varios abanderados a los cuales nada más les dieron 15 mil o 20 mil pesos para sus campañas 
políticas... Vamos a puro valor mexicano en todas las candidaturas a alcaldes. Es una realidad que no podemos 
soslayar, pero aun así podemos lograr algunos triunfos importantes. 

A todo lo anterior sumó que se enfrentan a elecciones de Estado en diversas entidades, porque el PRI opera con 
toda su maquinaria. Indicó que “se está cancelando la vía democrática con lo que está pasando. Realmente se han 
pervertido las elecciones y si se llega a ganar habrá sido un gran esfuerzo de los candidatos y por debilidades del 
tricolor, aunque no podemos ir en condiciones tan pervertidas”. 

Manifestó que AALMAC ha detectado presión de gobernadores priístas cooptando a alcaldes de PRD y PAN, 
dándoles más o negándoles recursos ya aprobados para los ayuntamientos. 
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Comunidades indígenas rinden homenaje a Beatriz Cariño 

Entre ataques de perredistas aliados con el PRI, celebra la 
Ucizoni 25 años 
MATILDE PÉREZ U. 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 24 

Desde el enfrentamiento con ganaderos de Veracruz, Guanajuato, Michoacán y Guerrero para recuperar las tierras 
que les arrebataron, y pasando por afrontar represiones de los gobernadores de Oaxaca y luchar contra empresas 
papeleras que deforestaron sus bosques, comunidades mixes, zapotecas, chinantecas, zoques, mixtecas, barreñas y 
mestizas aglutinadas en la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni) ahora resisten 
los embates de perredistas aliados con el PRI. 

En el contexto del 25 aniversario de la organización, fundadores y dirigentes comentaron que el camino recorrido 
ha sido de intensas luchas, fracasos, esperas, errores y sufrimiento; en medio de la pobreza y amenazas de todo 
tipo, las 11 comunidades que iniciaron el proyecto se multiplicaron hasta sumar 89, pero hace tres años 30 de ellas 
abandonaron la agrupación. 

Se salieron porque no había posibilidad de atender las necesidades y problemas de las comunidades, pues Ucizoni 
había decidido no mantener relación con el gobierno de Oaxaca. En 2008 continuaron las acciones de 
hostigamiento; el gobierno de Ulises Ruíz utilizó al PRD y a Antorcha Campesina en contra de la organización, 
abundaron. 

El año pasado y éste han sido difíciles: se han agudizado los conflictos agrarios, agravado la situación económica 
de las familias indígenas y políticos perredistas han generado divisiones internas. Sin embargo, se logró obtener 
recursos y acceder a programas federales en beneficio de los integrantes de la organización y pueblos de la Cuenca 
del Papaloapan y valles centrales de Oaxaca se han sumado a la agrupación; además se mantiene una coordinación 
con el Movimiento Agrario Indígena Zapatista, Alianza Mexicana por la Autodeterminación de los Pueblos y la 
Resistencia civil contra las altas tarifas eléctricas. 

Durante el festejo de dos días, las comunidades indígenas rindieron un sencillo homenaje a Beatriz Alberta Cariño 
Trujillo, directora del Centro Comunitario Trabajando Unidos, asesinada el 27 de abril por un grupo de 
paramilitares de la Unión de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort) que atacaron a la caravana de ayuda 
humanitaria que se dirigía al municipio autónomo de San Juan Copala. 

En los cinco lustros de existencia, Ucizoni logró impulsar importantes programas de producción, comercialización 
y abasto de maíz; apoyó a 650 grupos de productores indígenas con micro créditos; respaldó a 82 comunidades en 
la defensa de sus tierras; manifestó su rechazo al Plan Puebla-Panamá; gestionó obras de infraestructura 
comunitaria en 117 pueblos; apoyó la creación de radios comunitarias en Oaxaca y Veracruz y realizó campañas 
permanentes en contra del cáncer cervico-uterino, la violencia intrafamiliar y ha pugnado por los derechos de las 
mujeres indígenas, entre otras muchas acciones. 
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Según investigaciones de la PGR, ex asesor de seguridad de Greg Sánchez estaba a cargo 

Desde políticos hasta un simpatizante del EZLN eran espiados 
en Cancún 

Al menos 11 personas de la dirección de seguridad municipal de seguridad pública trabajaban en la intercepción de 
llamadas y mensajes SMS 

Se encontraron las grabaciones de 13 pláticas 

HUGO MARTOCCIA Y ALFREDO MÉNDEZ 
Corresponsal y reportero 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 39 

Las investigaciones que realiza la Procuraduría General de la República (PGR) en Quintana Roo para encontrar a 
los responsables de intervenir llamadas telefónicas del gobernador de esa entidad, Félix González Canto, apuntan 
a José Manuel Vera Salinas, ex director de Seguridad Pública de Oaxaca y ex asesor de seguridad del alcalde con 
licencia de Benito Juárez (Cancún), Gregorio Sánchez Martínez, hoy preso por presuntos nexos con el crimen 
organizado. 

Las pesquisas señalan a Vera Salinas como encargado de operar un centro de espionaje que se instaló hace por lo 
menos un año en ese municipio. 

Documentos ministeriales y judiciales en poder de La Jornada muestran las raíces y el alcance del equipo de 
espías que operaban en dos casas ubicadas en Cancún, desde donde se intervenían los teléfonos de políticos de 
todos los partidos, funcionarios públicos estatales y municipales, empresarios, periodistas, activistas sociales y 
hasta un representante del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). 

De acuerdo con la averiguación PGR/QROO/CAN/193/2010, Vera Salinas tenía a su cargo 11 personas 
comisionadas por la propia dirección de seguridad pública municipal para realizar labores de espionaje. 

Desde hace dos semanas, ante el temor de que la PGR solicite una orden de aprehensión en su contra por el delito 
federal de intervención de comunicaciones privadas, Vera Salinas solicitó un amparo ante un juzgado de distrito 
en la ciudad de México contra cualquier medida cautelar que implique su arresto. 

El 22 de abril, en Cancún, el gobernador Félix González y su procurador de Justicia, Francisco Alor, revelaron en 
entrevista que empresarios, políticos y periodistas han presentados denuncias por espionaje ante la delegación de 
la PGR en la entidad. González expuso: El gobierno del estado interpuso una denuncia ante la PGR como 
agraviado por espionaje, al igual que muchos ciudadanos, empresarios, líderes de opinión y periodistas, 
principalmente. Mientras, Alor confirmó que las querellas se interpusieron luego de que el Ejército Mexicano 
descubrió el 14 de abril dos casas en Cancún desde donde se realizaba la intervención de comunicaciones privadas. 
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La Jornada tuvo acceso al expediente 316/2010 y a las constancias de la averiguación previa PGR/CAN/193/2010, 
abierta a partir de las denuncias penales presentadas por el gobernador de Quintana Roo y por otras personas que 
aseguran haber sido víctimas de espionaje telefónico. 

Entre los documentos destaca el oficio DGPPTYB/DA/CI//2010 que encontró la Policía Federal Ministerial de la 
PGR, fechado el 17 de febrero. Está dirigido a Vera Salinas y firmado por Julio César Espinoza Valente, en esa 
fecha director administrativo de la secretaría municipal de seguridad pública. 

Espinoza solicita a Vera Salinas todos los informes confidenciales acerca del personal que le fue asignado a la 
dirección administrativa de la secretaría municipal de seguridad pública, las condiciones en que se encuentra el 
vehículo matrícula 5047 y los ocho teléfonos Nextel que se encuentran bajo su resguardo. El oficio viene 
acompañado de copias simples donde se asientan los resguardos de los equipos. 

Además, la PGR tiene en su poder un documento titulado Lista de personal a cargo, donde aparecen los nombres, 
números de cobro y compensaciones que corresponden a cada uno de los 11 comisionados al centro de espionaje 
que encabezó Vera Salinas. Esos datos están corroborados con decenas de comprobantes de depósitos bancarios. 

La autoridad federal encontró también un oficio de tres hojas titulado Requerimientos de oficinas en Cozumel, 
otro similar sobre Benito Juárez y un tercero que detalla los gastos de capacitación. Todos están firmados por Vera 
Salinas. 

La PGR también analiza documentos que tienen que ver con la situación política de Quintana Roo e incluyen listas 
de personas cuyos teléfonos celulares y fijos fueron intervenidos. Entre los espiados estaban el gobernador de 
Quintana Roo, periodistas, todos los regidores de Cancún, diputados locales y federales que representan el distrito 
de esa entidad, líderes estatales de todos los partidos y varios dirigentes sociales, entre ellos Jacinto Robles Pérez, 
del movimiento del EZLN en Cancún. 

Hay también un documento denominado Directorio del personal que trabaja en el proyecto RB, en clara referencia 
al hoy candidato del PRI a la gubernatura, Roberto Borge. 

La autoridad federal descubrió al menos 19 rosetas conectadas a la red de Telmex, cada una con el nombre del 
espiado. Algunas tenían conectadas grabadoras. 

Los espías elaboraban redes de vínculos en los que monitoreaban las llamadas realizadas por diversos personajes, 
detallando el nombre de la persona a la cual se marcaba, puesto o cargo, día de la llamada, número telefónico, la 
frecuencia de los telefonemas y el domicilio de las personas a las que se llamaba. 

La PGR se incautó de 55 discos compactos y analizó el disco duro de una computadora, donde se encontraron 240 
archivos de audio con 13 conversaciones telefónicas grabadas. También confiscó 12 grabadoras tipo pluma y un 
equipo que sirve para intervenir y monitorear conversaciones telefónicas y mensajes de texto. Además, los 
investigadores descubrieron una camioneta equipada con sistemas de intervención telefónica. 

Uno de los lugares cateados estaba a cargo de Juan Ramírez, quien, según los dictámenes de grafoscopía, escribía 
a mano las transcripciones de las pláticas. 
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El crimen podría ejercer su poder en las elecciones, advierte 

Hay ausencia de autoridad en todos los niveles: Arquidiócesis 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 20 

La Arquidiócesis de México criticó que ante la violencia que se padece en el país exista una ausencia de autoridad 
en todos los niveles de gobierno y un combate al crimen organizado con estrategias muy limitadas, al grado que 
hemos llegado a la posibilidad, incluso, de que el crimen ejerza su poder político en las próximas elecciones. 

En el editorial de su semanario Desde la fe, la Iglesia católica local señaló que “la delincuencia marca su ley por 
encima de toda policía, porque la supera en armamento y estrategia, o porque la amenaza y corrompe. 

Agrega: Hemos llegado a la posibilidad incluso de que el crimen ejerza su poder político en las próximas elecciones 
estatales, no sólo imponiendo candidatos, asegurando plazas o negociando oscuros financiamientos, sino 
impidiendo la realización de la (elección) misma y el derecho de la gente a elegir el proyecto y al candidato político 
que considere idóneos destacó. 

Indica que en el combate al crimen organizado es necesario reconocer el terrible problema de corrupción, de 
ingobernabilidad y de falta de aplicación de estrategias fiscales para erradicar el brazo financiero del fenómeno 
delictivo. 

Asimismo señala que la Policía Federal (PF) no ha influido de manera determinante para controlar esta situación; 
más aún, muy a menudo se ha visto no sólo superada por el crimen organizado, sino también involucrada en 
acciones delictivas. 

Manifestó que aunque las fuerzas armadas participan en el combate a las actividades delictivas, la corrupción en 
las autoridades mexicanas complica el panorama de la salvaguarda de los intereses de la nación. 

Las armas de la delincuencia parecen insuperables: servicio telefónico (celular) sin control de nadie, armas de 
todos los calibres, dinero sucio que circula libremente en mil proyectos de lavado ante la complacencia de bancos y 
gobierno, empresas del crimen invisibles a las auditorías fiscales y políticos corruptos involucrados en funestos 
arreglos. 

Tras enumerar hechos delictivos de las últimas semanas manifiesta que se ha llegado al colmo de que los 
delincuentes controlan barrios enteros de algunas ciudades y su amenaza amedrenta gobiernos que deciden 
reducir sus obligaciones por temor. 

Además de que territorios completos –como Nayarit, Durango, Tamaulipas, Chihuahua y Guerrero– viven en la 
incertidumbre y que en autopistas y carreteras de Michoacán, Sinaloa, Nuevo León y Tamaulipas el crimen 
organizado se da el lujo de tener sus propios retenes ante la incapacidad de los gobernantes para poner un alto. 
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El nivel de inseguridad al que se ha llegado –sostiene– nos habla de una sociedad en profunda descomposición de 
sus valores, su tejido social y familiar, pero también de la indolencia de tantas autoridades que no cumplen con su 
responsabilidad. ¿Qué más tiene que pasar para que todos reaccionemos?, agregó el editorial. 

Por otra parte, la Iglesia católica de la ciudad de México difundió ocho reglas de seguridad mínimas que, 
consideró, se deben prever para evitar la desaparición y robo de menores, ya que se trata de un fenómeno delictivo 
que se estima afecta al año a un millón 200 mil niños en el mundo, de los cuales mil 100 casos suceden en el país. 

La campaña permanente de prevención contra el robo y abuso sexual de niñas y niños, que realiza desde hace 
meses una institución de asistencia privada en las parroquias capitalinas, ha tenido una aceptación favorable entre 
la feligresía local, informó la Arquidiócesis de México. 

En su semanario Desde la fe publicó que los infantes deben tener presente no hablar con extraños y no aceptar 
juguetes o dulces, si no están acompañados por un familiar adulto. Además, cuando les soliciten información 
sobre su familia deben comunicarlo de inmediato a sus padres. 

De igual forma, recomienda a los niños que en los lugares públicos donde haya mucha gente no se separen de los 
adultos que los acompañan. 

 

 

Muchos asambleístas, cargados de compromisos electorales 

Analizan posponer para después del 4 de julio el periodo extra 
en la ALDF 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 44 

El periodo extraordinario de sesiones de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) se podría posponer 
hasta después del 4 de julio, no tanto por la falta de dictámenes para que debata el pleno, sino porque hay 
integrantes, tanto de PRD como de PAN y PRI, interesados en acudir a los cierres de campaña y a los comicios que 
se realizarán ese día en siete entidades, aseguraron integrantes de la Comisión de Gobierno de ese órgano. 

En las semanas recientes han sido cada vez más los legisladores capitalinos de esas tres fuerzas políticas que han 
acudido a algunos de los 10 estados que tendrán elecciones, como Oaxaca, Aguascalientes, Durango o Zacatecas, 
con el fin de apoyar a sus respectivos candidatos. 

También hay casos de diputados locales que fueron designados por las dirigencias nacionales de sus partidos para 
fungir como delegados especiales en algunas de esas votaciones, como Mariana Gómez del Campo, que siendo 
coordinadora del PAN en la ALDF tiene la encomienda de ayudar a ganar Tlaxcala. 
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De acuerdo con legisladores de la Comisión de Gobierno, se tienen ya varios dictámenes aprobados para llevar a 
cabo el periodo de sesiones extraordinarias en los últimos tres días de junio; sin embargo, aclararon que se ha 
estado inflando el tema del ausentismo de los diputados y la falta de dictámenes para exigir que se pospongan los 
trabajos del pleno para los días mencionados. 

Citaron, como ejemplo, los dictámenes en materia de reformas a los códigos Penal y Civil, ambos del Distrito 
Federal; también modificaciones en materia de desarrollo urbano, la ley de turismo local, también adecuaciones a 
la Ley de las Niñas y los Niños de esta ciudad, entre otras, “pero ya se vislumbra que presionarán los partidos –
incluido el PRD– para que se sesione hasta después del 4 de julio”, expresaron los integrantes de la Comisión de 
Gobierno. 

Mauricio Tabe, diputado del PAN y secretario general de ese partido en el Distrito Federal, dijo que un 
extraordinario sólo se justifica por la urgencia de los temas y no por la intención de querer sacar albazos o 
reformas sorpresa. 

Dijo que hasta el momento no conocen los temas que son prioritarios; en el PRD un día se menciona un tema, al 
otro día otro, y apresurar las cosas sólo va a llevar a que salgan dictámenes sin consenso. 

En tanto, el coordinador del PRI en la ALDF, Israel Betanzos, manifestó que no hay condiciones para ir al periodo 
extra de sesiones. Para sacar cosas al aventón, mejor no saquemos nada, expresó. Coincidió con el panista Tabe en 
que hay tiempo para sacar hasta septiembre las reformas al Código Electoral local. 

 
 
 
 
 
El adiós 

El pueblo rindió el mejor homenaje a Carlos Monsiváis 

Los discursos oficiales fueron superados por las palabras de Elena Poniatowska y las espontáneas consignas de los 
asistentes a la despedida en Bellas Artes 

MÓNICA MATEOS-VEGA Y FABIOLA PALAPA 
Periódico La Jornada 
Lunes 21 de junio de 2010, p. 2 

Domingo de intensos contrastes en la despedida a Carlos Monsiváis en el Palacio de Bellas Artes. 

La fría y solemne mañana se transformó en una calurosa y aguerrida tarde en la que una multitud, al grito de 
“¡Monsi es del pueblo!”, logró abrir las vallas que marcaban distingo incomprensible entre los invitados especiales 
y el público común. 
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Fue Elena Poniatowska quien al filo del mediodía tomó el micrófono y rompió el tenso silencio que desde las 10 de 
la mañana permeaba en el ambiente, debido a la molestia que causaron en algunas personas tanto la presencia del 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, como el hecho de que el acceso al recinto fuera restringido. 

“¿Qué vamos a hacer sin ti, Monsi? Tú eres el enfrentamiento más lúcido al autoritarismo presidencial, el 
enfrentamiento más lúcido a las actitudes absurdas cuando no corruptas de las dos cámaras, el enfrentamiento 
más lúcido a los abusos del poder, la denuncia más ingeniosa y persuasiva de las actitudes y del lenguaje de los 
políticos,”, dijo Elena, con la voz quebrada. 

Los aplausos y las lágrimas brotaron. Atrás quedaron los discursos oficiales de Teresa Vicencio, directora del 
Instituto Nacional de Bellas Artes, y de Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes, que muchos escucharon sin inmutarse. 

El recinto comenzaba a llenarse de fieles seguidores del cronista, lo que contrastó con el desangelado inicio de la 
ceremonia, a la que sólo tenían acceso los funcionarios de cultura, familiares, amigos y la prensa, quienes debieron 
identificarse en la entrada. 

Incluso, cuando llegó el féretro, a las 10:11 de la mañana, había lugares vacíos en las áreas que fueron acordonadas 
por los organizadores del homenaje a Monsiváis en el máximo recinto cultural del país. Unos cuantos aplausos se 
escucharon al ver el ataúd subir las escaleras del vestíbulo. 

Lujambio y Sáizar se apresuraron a cubrir el ataúd con la bandera de México. Y se disponían a realizar la primera 
guardia cuando el periodista Jenaro Villamil quitó el lábaro patrio para colocar en medio el estandarte arcoiris que 
simboliza la lucha por la diversidad sexual. También se cubrió a Monsi con la bandera de su alma mater, la 
Universidad Nacional Autónoma de México, y luego ya la del país. 

Así empezaron las guardias de honor, primero la de los funcionarios federales: Lujambio, Sáizar, el director del 
Fondo de Cultura Económica, Joaquín Diez Canedo, quienes se retiraron luego de que Jesusa Rodríguez lanzó el 
grito de ¡fuera Lujambio! 

Otro grito salió del público al que, de a poquito, se le permitió ingresar al recinto: ¡Viva Carlos!, “¡Viva Monsi!” 

Un abatido Julio Scherer se colocó frente al féretro para sólo observar al resto de personas que hicieron guardias: 
José María Pérez Gay, María Rojo, Martha Lamas, Rafael Barajas El Fisgón, Denise Dresser, Jesús Ramírez 
Cuevas. 

La Jornada preguntó si asistiría el presidente Felipe Calderón, a lo que uno de los empleados del Palacio de Bellas 
Artes respondió: si llega lo hará de manera discreta y entrará por la puerta de atrás, como lo hace siempre. 

Quien sí acudió a realizar una guardia de honor fue Andrés Manuel López Obrador. Luego de conversar 
brevemente con Scherer, señaló que Monsiváis siempre estuvo al lado de las causas justas, defendió la diversidad 
con una postura de no violencia, fue un hombre bueno, limpio, independiente y ejerció, siempre, una crítica 
racional. 
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El flautista Horacio Franco interpretó una partita de Bach desde la cabecera del ataúd, mientras el público se 
formó en una fila con la promesa de que pasaría a hacer guardias de honor. Sólo se permitía pasar al área 
acordonada a quienes las autoridades culturales o sus jefes de prensa identificaban como funcionarios o 
intelectuales. Las personas comunes se quedaban tras el cerco, como la joven Ana Acevedo que, gladiola en mano, 
se abría paso entre los fotógrafos para intentar depositar su pequeña ofrenda cerca del féretro: “sí hizo mucho por 
el país el Monchi, deberían dejarlo aquí hasta mañana para que todos podamos despedirlo”, dijo. 

Ante los reclamos de la gente, que afuera resistía el sol a plomo, las puertas laterales del marmóreo recinto por fin 
se abrieron sin restricciones casi a las 11:30 de la mañana. Las edecanes del palacio les ordenaban a las personas 
que, formadas, desfilaran de prisa frente al féretro. Muchos se desilusionaron, pues las vallas no les permitían 
acercarse a depositar las flores (algunas compradas en la Alameda Central) o ver de cerquita el féretro, que nunca 
se abrió para mostrar el cuerpo de Monsiváis. 

La fila de las personas comunes que querían hacer guardia comenzó a avanzar lentamente, pues debían esperar a 
que los funcionarios e intelectuales que iban llegando hicieran lo propio. Así aguardó formado más de una hora el 
pequeño Jacobo Cervantes, de 11 años, quien afirmó que admiraba a Monsiváis porque él fue a la UNAM y yo 
quiero estudiar ahí también, ¡ah! y porque siempre defendió a los gatos. 

Era casi mediodía; el flujo de personas aumentaba: algunos con sus playeras verdes de futbol, padres e hijos, 
abuelos, señoras, hombres vestidos de mujer, estudiantes, parejas de novios, patinadores, turistas extranjeros, 
todos con alguna anécdota que contar acerca de Monsiváis, varios platicando dónde lo habían conocido, qué 
habían leído o qué consejo les había dado. 

Se hizo una pausa en la fila que debía caminar rapidito para ver el féretro y salir. Empezaron los discursos de las 
titulares del INBA y el CNCA. Pero cuando Elena Poniatowska habló la emoción subió de nivel; fue recibida con 
una larga ovación. 

La escritora dijo: “Monsi, tu mensaje fue ennoblecernos y hacer que creyéramos en nosotros mismos porque tú 
eres la nobleza misma, el compromiso mismo, la defensa de los derechos humanos, la indignación y el llanto en 
Acteal, la frase que alguna vez exclamaste tú que jamás, jamás decías groserías: ‘¡Ahora sí que no tienen madre!’” 

Algunos lloraban mientras seguían atentos las palabras de una de las mejores amigas del autor de Apocalípstick: 
“¿Qué vamos a hacer sin ti, Monsi? Aquí caminamos a tu lado, sonreímos contigo, cantamos contigo, a ti te 
gustaba cantar y eras muy entonado, te gustaba reírte y reír contigo nos hacía sentirnos casi dioses. Aquí nos 
tienes a todos desolados y conmovidos, aquí nos tienes destanteados, aquí nos tienes dolidos hasta la médula 
preguntándote ¿por qué nos hiciste eso? Y si nos hiciste eso, ¿por qué no nos preparaste mejor?” 

Cuando la periodista concluyó, del primer piso del recinto bajaron unos mariachis interpretando Amor perdido. 
Siguieron con Usted y Costumbres, de Juan Gabriel. Algunas personas se entusiasmaron, pero otras dijeron estar 
desconcertadas por el circo que se estaba armando: ¡No es show! 

Las edecanes del INBA también llevaron a un par de organilleros que comenzaron a tocar cuando terminaron los 
mariachis. 
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“¡Viva Monsi eternamente!”, ¡Viva el hombre del pueblo!, “Te queremos, Monsi, te queremos!”, fueron los gritos 
de guerra de una multitud que, cuando continuaron las guardias de honor, se molestaron porque la fila de los 
comunes seguía sin avanzar, pues se dio prioridad a los directores del INBA Teresa Franco y Gerardo Estrada. 

“¿Por qué nos hacen esto? ¿por qué nos excluyen y dan prioridad a la ‘tremenda corte’?”, dijo un señor, ya entre 
empujones y gritos de ¡déjenos pasar! 

Las porras arreciaron: “¡Monsi es del pueblo!”, “¡Monsi fue la voz del pueblo!”, “¡Monsi no es vi ai pí!” y entonces 
Consuelo Sáizar dio la instrucción de que las personas pasaran de 15 en 15 para hacer guardias, todavía a través de 
un filtro. 

Los admiradores que lograron llegar así hasta el féretro le depositaban ramitos de flores, se persignaban, 
acariciaban las banderas. Las mujeres, sobre todo, lloraban, ante la indiferencia de algunos funcionarios que se la 
pasaron echando chisme, en su muy particular feria de vanidades. 

Eran ya las 12:30 y la fila para entrar a despedirse de Monsiváis salía del palacio y ocupaba una buena extensión 
de la explanada. Los aplausos no paraban, ni las consignas: ¡es un honor estar con Monsiváis!, ¡Se ve, se siente, 
Monsiváis está presente! También brotaron los goyas, al tiempo que las autoridades entendieron por fin que 
debían dejar pasar a todos a despedirse del cronista. Se hizo una fila única que rodeara el féretro y se suspendieron 
las guardias de honor. Pero se les pedía que caminaran rápido. Los dolientes VIP quedaron relegados. Puños 
izquierdos en alto comenzaron a brotar. Era casi la una de la tarde y el vestíbulo del palacio estaba totalmente 
lleno. Se comenzó a cantar el Himno Nacional. Los empleados de la funeraria pidieron que se hiciera una valla 
para salir. 

Cuando cargaron el ataúd para abandonar el recinto, la multitud tronó en aplausos y se escucharon más gritos: 
¡muera el mal gobierno, “Monsi, presente en la lucha de la gente”, ¡Que viva la inteligencia! Lentamente, quienes 
llevaban el féretro se fueron abriendo paso hasta la carroza. Ya en la calle los ánimos se desbordaron: ¡Muera el 
espurio, viva Monsiváis! Atrás del ataúd venían, tomados del brazo, Poniatowska, Lamas, Sáizar y Omar García, 
quien llevaba un papalote pintado con un retrato de Monsiváis. 

Algunos seguían tratando de acariciar la caja. Elena fue la única que se subió a la carroza, la cual se dirigió 
lentamente hacia el Eje Central. 

Las personas seguían con las porras y caminaban detrás, hasta que el auto, de manera intempestiva, aceleró y se 
perdió en las calles del Centro Histórico, para dar una vuelta alrededor del Zócalo. “¡Adiós, Monsi, hasta luego!”, 
gritaron, desconcertados, quienes se quedaron a mitad del Eje Central. Como huérfanos. 

El cuerpo del escritor fue incinerado más tarde en el Panteón Español. Su familia informó que sus cenizas serán 
depositadas en el Museo del Estanquillo. Ayer, por lo pronto, descansaron en su casa de la colonia Portales. 
También se anunció que este lunes, alrededor de las 13 horas, se realizará un homenaje en el Teatro de la Ciudad 
(Donceles 36, Centro Histórico). 
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Astillero 

¡Por Monsi, bohemios! 

Documentar el pesimismo 

Pudor en la farándula 

Ciudadanos remisos 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Los cronistas del horror documentan nuestro pesimismo: un pequeño asomo justiciero de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos es aplastado mediática y políticamente por el aparato policiaco-militar que penosamente 
administra a nuestro país. Fernando Gómez-Mont, cumbre y síntesis del analfabetismo social de los funcionarios 
calderonistas sobrados de rollo teórico y pretensiones de fofa pedagogía comunal, justifica y absuelve a los 
hombres de verde olivo que el pasado abril habrían acribillado en Tamaulipas a dos niños, según insistente e 
invariada denuncia de sus padres, presentes en los hechos, que la CNDH –ya no soberanista– ha confirmado sin 
sombra de duda. El secretario de Gobernación suple las faltas de los alegatos defensivos castrenses y condena de 
antemano a las víctimas a asumirse como culpables necesarios para el buen funcionamiento hipócrita y delictivo 
de las instituciones. Desde un flanco presuntamente civil y político, el diputado Ardelio Vargas critica 
sombríamente a la misma CNDH ahora presidida por Raúl Plascencia, para demostrar que el poder militar no 
permitirá ser tocado ni por el pétalo de una crítica o acusación de la defensoría oficial de los derechos humanos en 
México. No es poca cosa, aunque tantos distractores actuando sobre el mismo foro apenas permiten aquilatar el 
hecho. De ahora en delante ni el ombudsman oficial será tolerado en cuanto a denuncias contra la militarización y 
su diario saldo de agravios. Si así le va al titular de un órgano creado y financiado por el propio Estado para dar 
salida a tensiones sociales a causa de abusos del poder, ¿qué les puede esperar a los organismos no 
gubernamentales y a los ciudadanos que se atreven a hacer denuncias individuales? 

Escenas de pudor y liviandad en la farándula partidista: sumamente celoso de su honra política, el impoluto Peña 
Nieto se queja de espionajes políticos y feas maniobras en su contra (guerra sucia, dice), mientras algunos 
avispados chicuelos de la cuadra, como el senador beltronista Navarrete, denuncian la existencia de un cártel de 
gobernadores priístas dedicados al tráfico electoral. En otro casillero, el jefe del gobierno capitalino, Marcelo 
Ebrard, anuncia que en 2011 continuarán las alianzas entre PRD y PAN, en ese año para presentar candidato 
compartido contra el actual mandatario del estado de México. No lo dice el carnal Marcelo porque no lo puede 
plantear así, pero con esa prematura justificación de posteriores alianzas perreánicas (sin siquiera tomar en 
cuenta los resultados electorales del próximo mes) está pavimentando más kilómetros de pragmatismo rumbo a 
un eventual pacto del agua blanquiazul y el aceite negro y amarillo para presentar un aspirante presidencial 
conjunto, de preferencia a alguien que pueda enhebrar una casa común en el mar en celo. Nuevo catecismo para 
ciudadanos remisos: a dos años del News Divine no hay justicia verdadera, impunes los verdaderos culpables, 
subsistentes las mismas políticas de represión a los jóvenes y de negación de espacios y actividades para su 
recreación. Pero aquella capitalina estampa dolorosa apenas fue un ensayo de los desastres por venir, convertida 
hoy la nación en espeluznante nota roja sostenida, como si la única literatura masivamente posible fuera la de la 
famosa revista Alarma!  
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Ayer, por ejemplo, en una gesta simple de gratitudes empistoladas, el Día del Padre fue convertido por 
narcotraficantes de buenos sentimientos en oportunidad de recuerdos emocionados y coronas de flores con 
mensajes adjuntos: El Grande dice haber querido como un padre a Arturo Beltrán Leyva, El jefe de jefes, ya 
difunto, y en aras de esas fidelidades sostiene estar dispuesto a exterminar al traidor apodado La Barbie. 

¡Por Monsi, bohemios! Voces lúcidas, cargadas a la izquierda, han ido callando. El gran Carlos Montemayor, desde 
luego. Y apenas este fin de semana ha terminado su tecleo en Lanzarote el joven entusiasta que bajo físico 
envejecido tejía historias luego firmadas por José Saramago. Este sábado ha tocado el turno de descanso a Carlos 
Monsiváis, la conciencia crítica de nuestros tiempos, el escritor incansable, múltiple y lúcido, que supo de manera 
perseverante deshacer los mitos del poder, promover la cultura popular, explicar los nudos, roturas y desamarres 
de lo social entendido como un todo que luego se comunica y revela desde flancos específicos que pueden estar 
junto a uno sin que seamos capaces de entender esos universos a partir de las gotas de agua frente a nuestros ojos. 

La muerte de Monsiváis llega justamente cuando más se necesitan su oficio y su insistencia. Un México 
desangrado, que fluctúa dolorosamente entre la ridiculez de sus funcionarios intelectualmente enanos y la tragedia 
de las decisiones infames que van tomando, requiere de voces claras, fuertes, incorruptibles, inmanejables, que 
den testimonio, hagan luz y mantengan la esperanza. ¡Buen viaje, Carlos! 

Astillas 

Los Pinos está echando mano de sus fierros para tratar de descarrilar, enturbiar o cuando menos manosear las 
elecciones estatales donde las mañas priístas auguran triunfos al clásico estilo del haiga sido como haiga sido. En 
esas reyertas de callejón oscuro, Calderón está renunciando al ejercicio mínimo de la condición de eje equilibrador 
de la política nacional que teóricamente debería desempeñar el ocupante de la residencia presidencial. Además del 
golpeteo político, más o menos entendible, como el desatado contra el indefendible mapache veracruzano captado 
en conversaciones telefónicas interceptadas, la marioneta del calderonismo en el manejo del PAN, César Nava, ha 
comenzado a insistir en que el Ejército y la Policía Federal entren en acción durante los días claves de los procesos 
electorales estatales para suplir, complementar o confrontar lo que hagan las policías locales por mando de los 
gobernadores… 

Y, mientras el góber precioso, Mario Marín, vuelve a estar involucrado en asuntos de índole sexual con jóvenes 
botellas de coñac, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Fortalezas 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Durango es uno de los estados donde creció la impensada alianza PAN-PRD para tratar de impedir una aplastante 
victoria del PRI en los próximos comicios del 4 de julio. Pasado el tiempo, ese mismo escenario puede servir de 
ejemplo de las fracturas internas ocasionadas por la aparente unión de fuerzas, pues en la realidad todas las partes 
se dicen despojadas de sus fortalezas. Ex alcalde por el PAN, Gustavo Nevarez se queja de que su ex partido cedió 
sus plazas fuertes al PRD a cambio de nada y admitió la marginación de sus mejores cuadros. Ahora encabeza un 
movimiento por anular el voto.  

José Pepe Posada se mantiene en el PRD, pero encabezó un movimiento para que los tribunales electorales 
devolvieran a perredistas 15 posiciones –entre diputados locales, regidores y síndicos– que se habían entregado a 
ex priístas allegados al candidato a gobernador de la alianza PAN-PRD José Rosas Aispuru, también disidente del 
tricolor. Javier Reyes Ortiz, dirigente de la OONAPAFA, la organización que promueve la regularización de autos 
usados provenientes de Estados Unidos, llegó a ser candidato a diputado por el PAN, pero durante las 
negociaciones para integrar la coalición fue marginado junto con su organización. Ahora promueve el voto en 
favor del candidato de la alianza PRI-PVEM-Panal, Jorge Herrera Caldera, quien aventaja en las encuestas. 

La cosecha 

Con la ilegalidad y la guerra sucia le quieren arrebatar el poder al PRI en las entidades que gobierna, aseguró en 
Durango el líder de los diputados federales en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, tras vaticinar que las 
alianzas confusas, alejadas de todo principio, donde se unen enemigos y traiciones, lo único que van a lograr es 
fracasar… 

Oaxaca, cuna de la alianza PAN-PRD, también es escenario de divisiones, dimisiones y deserciones. Mientras el 
candidato del PRI-PVEM, Eviel Pérez Magaña, ha recibido el respaldo de panistas y perredistas inconformes 
mientras circulan rumores de que su contendiente en el proceso interno del PRI Jorge Franco Vargas ha 
negociado con el delegado del PAN, Javier Corral. Potencialmente, la información en el poder de Franco puede 
resultar explosiva, pues fue secretario del gobierno que encabeza Ulises Ruiz, durante el grave conflicto de 2006, y 
luego presidente del PRI… 

En tanto, Pérez Magaña cumplió con la casi tradición de que los candidatos visiten la populosa colonia oaxaqueña 
en el oriente del valle de México y lo hizo con el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, quien 
expresó seguridad en el triunfo del abanderado del tricolor… 

En Tlaxcala, durante una visita del dirigente de la CNOP, Emilio Gamboa, se informó que la ex precandidata del 
PAN al gobierno estatal Perla López Loyo se sumó a la campaña del priísta Mariano González, al igual que el 
perredista Felipe Sánchez Lima, ex diputado local y actual alcalde de Zacatelco. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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La mafia y 2012 
BERNARDO BÁTIZ V. 

Está circulando ya, desde que fue presentado por un grupo de académicos e intelectuales, un libro con un título 
larguísimo y una portada que yo no hubiera aconsejado, con un contenido, eso es lo que interesa, claro, oportuno y 
lleno de datos importantes para el cambio político que se avecina. Me refiero, como es evidente, a La mafia que se 
apoderó de México y el 2012, escrito por Andrés Manuel López Obrador. 

Es algo así como La sucesión presidencial del siglo XXI, un libro detonante de cambios sociales de los que estamos 
urgidos; augura un movimiento inminente, quizás en lo que se ha llamado el México profundo; el libro es 
precursor de algo que viene impetuoso y que esperamos, pasar de las decepciones de las promesas incumplidas, 
del hartazgo de la corrupción y de la angustia de la incertidumbre, a un régimen democrático, honrado, eficaz y 
con interés puesto en la justicia social. 

El libro es un documento conciso y claro, con el estilo de su autor, lleva el sello que le caracteriza, hablar con valor 
y sin rodeos; duro y a la cabeza, a la cabeza del sistema que en la primera parte descubre, despoja de velos y 
tapujos, para presentarlo al lector tal como es, con toda su crudeza y con toda su desvergüenza. El primer capítulo 
contiene una amplia lista de nombres de conocidos políticos y empresarios, todos ligados por los negocios, las 
componendas y la corrupción y todo sustentado en datos duros de lo que cada quien hizo y cómo se benefició, 
atropellando el bien común y el patrimonio colectivo. 

En los capítulos dos y tres el autor expone las consecuencias de la política egoísta, codiciosa y equivocada de los 
desenmascarados en el capítulo primero y de cómo personalmente pudo constatar directamente la pobreza, las 
carencias, el abandono de los pueblos que recorrió en su periplo por todos los municipios del país, pero también la 
verificación directa de la gran reserva moral que hay en México, miles, millones de mexicanos que tienen fe en su 
patria y en los valores que la sostienen. Todos o al menos la gran mayoría, dispuestos a volver a dar la batalla por 
un cambio verdadero y de fondo. 

En el último capítulo, las propuestas, las consignas y la advertencia de lo que puede pasar si el Santa Anna de 
nuestro tiempo, el PRI, recupera el poder. La invitación no es otra que a trabajar por una nueva República que 
muy bien puede concretarse si hacemos lo debido. 

El libro tiene además, un importante significado que es necesario destacar; prueba que hay una manera diferente 
de hacer política, una forma de participar en la vida pública, indistinta a la convencional. Desde hace mucho 
tiempo, cuando se piensa en esta técnica social para alcanzar y conservar el poder, se tiene la creencia de que los 
instrumentos para ello son el dinero, el uso sin ética de la publicidad, las mentiras, las intrigas, las componendas y 
los acuerdos que no se pueden presentar en público. 

Hace más de 80 años, Vasconcelos se enfrentó con ideas y propuestas y con pocos recursos, al partido del gobierno 
de entonces, recién emanado, como se decía entonces, de la revolución armada y triunfante y demostró, que se 
podía llegar a los votantes sin gastar carretadas de dinero, logró la autosuficiencia de su gira, mediante 
conferencias del candidato, pagadas por los asistentes; opuso talento e ideas a los acarreos oficiales, a las pistolas y 
a los garrotes. 
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Andrés Manuel, como Vasconcelos, propone una alternativa a la política convencional, la búsqueda del poder a 
base de trabajo personal y de equipo, propuestas concretas, movilizaciones populares y para contrarrestar a los 
grandes medios modernos de comunicación, controlados por la mafia, el contacto personal con los ciudadanos, 
publicaciones como Regeneración, libros, como el que motiva este artículo, y una extendida organización de 
comités desde la base. 

Opone a los liderazgos artificiales de las campañas publicitarias y de los genios creativos que presentan a los 
votantes una falsa imagen de sus productos, el liderazgo de la honradez, del trabajo personal y de la palabra que 
inspira confianza en la gente; opone a los programas de la televisión con personajes maquillados y peinados por 
profesionales, el contacto directo con el pueblo; en vez de encuestas, prefiere escuchar con atención y hablar con la 
verdad, sin falsas promesas y solicitando colaboración y trabajo, para que el cambio sea el resultado del esfuerzo 
de todos. 

A la visión económica del sistema que sigue ciegamente las consignas del neoliberalismo, enfrenta un concepto de 
economía social con dimensiones humanas, que fomenta y estimula la producción, pero que da prioridad a la 
distribución justa del ingreso, lo que se produce por todos, debe alcanzar para todos. 

El libro es, por tanto, lectura obligada para aquellos que tienen fe en que es posible un cambio, pero más obligada 
aun, para los escépticos que se dan cuenta de que necesitamos explorar nuevos derroteros en la política y en la 
economía, pero que han perdido la confianza por los desengaños y las traiciones de los últimos sexenios, que por 
la prevaricación y el abandono, de quienes llegaron al poder federal en 2006 y desperdiciaron la gran oportunidad 
que constituyó el paso del sistema de partido oficial al sistema de alternancia en el poder. 

Lo que viene, el libro lo vislumbra; es un México igualitario, solidario y fraterno, en el que lo mismo en política que 
en economía, pasemos de la democracia formal en que vivimos, a la democracia participativa. 

jusbbv@hotmail.com 

 
 
 

Colombia: elección o mascarada 

Con una abstención de 56 por ciento del padrón electoral, en el contexto habitual de violencia –16 muertos 
reportados en la jornada– y con el antecedente de las denuncias de la compra masiva de votos por el 
gubernamental Partido de la U, el candidato oficialista Juan Manuel Santos obtuvo un aplastante triunfo 
anunciado sobre el aspirante del Partido Verde Antanas Mockus en la segunda vuelta de los comicios 
presidenciales, realizada ayer en Colombia: 69.05 por ciento frente al 27.52 de los sufragios emitidos. 

Se consumó así el dispositivo de perpetuación del régimen de Álvaro Uribe Vélez, de quien Santos fue ministro de 
Defensa, y la continuidad del proyecto oligárquico y contrainsurgente del actual gobierno. Si ha de creerse lo dicho 
por la senadora liberal Piedad Córdoba, la candidatura de Mockus fue un instrumento de la oligarquía para dar 
cierta verosimilitud a un proceso comicial que fue, de acuerdo con la información disponible, una elección de 
Estado. 
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Con la legisladora coincidió el ex aspirante presidencial del Polo Democrático Alternativo, Gustavo Petro, quien 
hace unos días señaló, en entrevista con este diario (18/6/10), que la derecha fabricó el fenómeno de la Ola de 
Verde con apariencia de izquierda e infló artificialmente las encuestas en favor de Antanas Mockus para cerrarle el 
paso al Polo Democrático Alternativo, que era la única opción claramente distinta a la de la clase dirigente. 

El mes pasado, la Misión de Observación Electoral (MOE) para Colombia detectó masivas compras de sufragios 
por el gobierno para favorecer a su candidato en los departamentos de Antioquia y Cauca, así como en la capital. A 
ese documento se sumó el de la Misión de Veeduría Electoral de la OEA, la cual documentó la realización de esa 
práctica fraudulenta en los departamentos de Atlántico, Bolívar, Cundinamarca, Magdalena, Nariño y Norte de 
Santander. Ya en los comicios legislativos de marzo, la MOE advertía que la táctica del constreñimiento –la 
obtención de votos por medio de amenazas, practicada por los grupos paramilitares vinculados al actual 
presidente– ha disminuido, pero se transformó en una compra venta masiva con dineros del narcotráfico. 

A ello se añade la generalizada sospecha de que las encuestas de intención de voto fueron manipuladas para 
aparentar que Mockus tenía alguna posibilidad real de disputar el cargo a Santos. 

Recientemente, el politólogo Faric Fraija señaló que, en los días previos a la primera vuelta electoral –el 30 de 
mayo–, las firmas encuestadoras inflaron artificialmente las preferencias del ex alcalde de Bogotá de 9 a 38 por 
ciento para colocarlo en una situación de supuesto empate técnico con el aspirante oficial. Pero el día de los 
comicios, Santos obtuvo más de 46 por ciento y Mockus, apenas 21. 

En todo caso, las propuestas de gobierno de uno y otro apenas podían diferenciarse por algunos matices y ambas 
proclamaban, en lo fundamental, lo mismo: continuación de la política económica neoliberal, mantenimiento de 
Colombia en la esfera de los intereses estratégicos estadunidenses y aplastamiento militar de las organizaciones 
guerrilleras que operan en el país. 

La continuación de la política uribista constituye un factor de desesperanza para Colombia, la cual verá 
postergadas, durante al menos cuatro años más, cualquier expectativa de atenuar las desigualdades sociales, poner 
fin a la violencia y depurar una clase política abiertamente infiltrada por los paramilitares, el narcotráfico y otras 
expresiones de la mafia. Para la región la noticia es igualmente funesta, pues muy probablemente con Santos se 
mantendrán la hostilidad del Palacio de Nariño hacia los países vecinos –especialmente, Venezuela y Ecuador–, el 
alineamiento de Bogotá con las directrices del Pentágono y los empeños por sabotear los esfuerzos de integración y 
cooperación en curso en la porción sur del continente. 
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extras de hoy:

Imperan drogas, robos y peleas

Están escuelas
bajo amenaza

Un homenaje de cuerpo presente a Carlos Monsiváis se realizó ayer en el Palacio de Bellas Artes 
con la presencia de funcionarios, familiares, amigos y ciudadanos en general. El discurso más 
emotivo, que hizo llorar a decenas de asistentes, fue el que ofreció Elena Poniatowska. “¿Qué 
vamos a hacer sin ti, Monsi? Tu mensaje fue ennoblecernos y hacernos que creyéramos en 
nosotros mismos”, dijo. El escritor fue cremado en el Panteón Español, y sus cenizas estarán hoy, 
a partir de las 13:00 horas, en el Teatro de la Ciudad para un nuevo homenaje. Cultura 23
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BOGOTÁ.- En la segunda 
vuelta de la elección presiden-
cial, el ex Ministro de Defen-
sa y candidato oficialista Juan 
Manuel Santos, de 58 años, se 
convirtió ayer en el Mandata-
rio electo de los colombianos.

Con 69 por ciento de los 
votos, Santos refrendó el có-
modo triunfo que había obte-
nido en la primera vuelta so-
bre el candidato del Partido 
Verde, Antanas Mockus.

En su discurso de victo-

ria, el heredero de una de las 
familias más poderosas e in-
fluyentes de Colombia –y ex 
pupilo del escritor mexicano 
Carlos Fuentes en Harvard– 
llamó a dejar atrás los odios 
y comenzó a marcar distan-
cia de su ex jefe, el actual Pre-
sidente Álvaro Uribe, quien 
mantuvo duros choques con el 
Poder Judicial.

Octavio Pineda / Corresponsal

InternaCIonal 21

Arrasa Santos en elección

Asaltaba tráileres
y era jefe en SSP

d Falla el programa 
“Escuelas Seguras”;
persiste violencia 
en los planteles 

Sonia del Valle

En las llamadas “escuelas segu-
ras”, que impulsa, desde 2007, la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP), hay robos y peleas a golpes 
en su interior y venta y consumo 
de drogas en los alrededores.

La mitad de los alumnos de 
primaria acusa que hay riñas 
entre compañeros; 29 por cien-
to, que hay robo de materiales, y 
36 por ciento, hurto de dinero y 
pertenencias, según la Encuesta 
Programa Nacional Escuela Segu-
ra, en poder de REFORMA, que 
es representativa de los plante-
les que participaban en 2009 en 
el programa, los cuales se ubican 
en los 150 municipios más violen-
tos del País.

En secundaria, estos porcen-
tajes son mayores: 56 por ciento 
señala que sus compañeros se pe-
lean a golpes; 39 por ciento acusa 
robo de materiales, y 42 por cien-
to, hurto de dinero.

El 8 por ciento de los alum-
nos de primaria, el 11 de los de se-
cundaria y el 7 de los maestros y 
directores han visto armas al in-
terior de los planteles.

Afuera de las escuelas tam-
bién hay signos de alarma a pe-
sar de que el programa comen-
zó en 2007: 42 por ciento de los 
alumnos de primaria señala que 
hay pandillas; 15 por ciento, ven-
ta de drogas, y 22 por ciento, con-
sumo de drogas y alcohol cerca 
del plantel.

En el caso de secundarias, 60 
por ciento asegura que hay pandi-
llas; 22 por ciento indica que hay 
venta de drogas, y 27 por ciento, 
consumo de drogas y alcohol.

El subsecretario de Educa-
ción Básica, Fernando González, 
afirma que dos años no son sufi-

Hay recursos,  
no resultados 
Montos de fondos asignados  
al Programa Escuela Segura:
(*Cifras en millones de pesos)

   escuelas  
año  RecuRsos* beneficiaDas
2007  32  1,175

2008  278.5  14,308

2009  200  16,500

2010  226.5  24,733

Total	 737 
FUENTE: Subsecretaría de Educación Básica,  
Programa Escuela Segura

cientes para reducir la violencia 
que se registra al interior y exte-
rior de las escuelas.

No obstante, aseguró que el 
Programa de Escuelas Seguras 
funciona y que le apuesta a la par-
ticipación de los padres de familia, 
a una nueva formación docente, a 

la elaboración de materiales edu-
cativos que permitan a los alum-
nos trazar un proyecto de vida y a 
que las escuelas cuenten con una 
agenda de prevención.

Nelia Tello Peón, investiga-
dora de la Escuela Nacional de 
Trabajo Social y coordinadora del 
programa Comunidades Seguras 
de la UNAM, es menos optimis-
ta: “En la escuela no estamos de-
sarrollando habilidades en los es-
tudiantes para poder convivir pa-
cíficamente”, expresó.

Carlos Cruz Santiago, direc-
tor de Cauce Ciudadano, orga-
nización que le ha dado segui-
miento a Escuela Segura, dijo que 
poner cámaras en las escuelas, ga-
rantizar los rondines policiacos y 
dar conferencias sobre las drogas 
y el daño que generan son estrate-
gias que no dan resultados.

“Los chavos necesitan desa-
rrollar competencias y habili-
dades para la vida, saber hacer 
amistades, saber que tienen lími-
tes, que tengan conocimiento de 
sí mismos, que sean empáticos, 
que aprendan a manejar sus emo-
ciones”, explicó.

naCIonal 5

Palmira González

Álvaro Pérez fue guerrillero en 
Colombia, pero hoy es un mo-
disto que ejemplifica el resultado 
que arroja un programa de rein-
serción apoyado por el Gobierno 
colombiano y en el que participan 
la mexicana Coca-Cola Femsa y el 
Tecnológico de Monterrey.

La historia de Pérez resume 
la ruta que han tomado ex guerri-
lleros y ex paramilitares, quienes 
pueden regresar a la vida civil y 
productiva de ese país.

En el programa, auspicia-
do por la Alta Consejería para la 
Reintegración (ACR), participan 
empleados de Coca-Cola Femsa 
Colombia y tutores del Tecnoló-
gico de Monterrey.

Apenas hace 10 días, anuncia-
ron que ampliarán a siete munici-
pios su participación con la aper-
tura de nuevos Centros de Capa-
citación y Adiestramiento (CCA) 
del Tec de Monterrey.

Los centros complementan 
el Banco de Tiempo, un progra-
ma bajo el cual empleados de la 
compañía embotelladora donan 
su tiempo para la capacitación de 
desmovilizados.

Desde 2007, han capacitado a 
150 personas y ayudado a consti-
tuir 25 empresas.

La de Pérez es una de ellas. 
Durante ocho meses, recibió de 
empleados de Coca-Cola Femsa 
capacitación en temas de leyes,  
contabilidad, mercadotecnia, ma-
nufactura, administración y cali-
dad, entre otros.

“Uno puede ganar una pla-
ta, pero lo más difícil en la vida 

es aprenderla a administrar, dis-
tribuirla”, expresó el modisto, de 
50 años de edad, en una entrevis-
ta telefónica.

A través de los CCA, Coca-
Cola Femsa espera sumar unas 
400 personas con diploma y es-
tima un acceso de 30 mil perso-
nas durante un año, señaló Fe-
lipe Márquez, director de asun-
tos corporativos de la empresa 
en Colombia.

Los CCA son salones con un 
promedio de 10 computadoras en 
los que la comunidad toma cursos 
de desarrollo de habilidades bási-
cas de informática, inglés y finan-
zas personales.

Con información de Octavio Pineda

neGoCIoS 2

Juan Corona

Un policía preventivo que parti-
cipó en el robo a un tráiler que 
transportaba alrededor de 21 mi-
llones de pesos en cigarros resultó 
ser un mando del Sector Quiroga 
de la Gustavo A. Madero, confir-
mó ayer la Secretaría de Seguri-
dad Pública del DF.

Según un documento de la 
corporación, José Luis Balderas 
Hernández, con indicativo “Del-
ta 1”, conducía el vehículo P04-35 
con el que le cerró el paso al ca-
mión, que circulaba por la Dele-
gación Venustiano Carranza.

Los informes indican que el 

comandante de patrullas, junto 
con Adalberto Terán, salió de su 
zona de adscripción para come-
ter el robo y se coludió con delin-
cuentes en un falso retén.

La noche del viernes, cuan-
do fue el atraco, Balderas Hernán-
dez tenía bajo su cargo la super-
visión del Sector Quiroga, por lo 
cual era el mando de mayor jerar-
quía en el cuartel y era responsa-
ble de aproximadamente 150 po-
licías y 10 patrullas. 

Los agentes fueron deteni-
dos luego de que un agente de la 
Unidad de Protección Ciudadana 
Congreso los denunciara.

CIuDaD 1

d Juan Manuel Santos celebró anoche su triunfo.

suDáfrica2010

confÍan En El tri

d ¿Cómo quedará México  
ante Uruguay?

GANA

43%
Empata

2% 
Pierde

54%1% 
No
sabe

EMPATE

42%
Gane

13% 
Pierda

43%
2% 
No sabe / 
No 
contestó

87% 
cree que México debería 

buscar ganarle a Uruguay.

De cara al partido de mañana, los mexicanos creen 
que el Tri vencerá a la Selección charrúa.

 La operación del centro 
se hace por la Alta Consejería 
para la Reintegración  
(de Colombia). Femsa  
hace la aportación econó-
mica, y nosotros (el Tec) 
damos el seguimiento  
y capacitación”.

Georgina Serna
Directora de programas educativos  
para el desarrollo social del ITESM

aSí LO dIjO

Granados Chapa (13) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (14)
Juan Enríquez (15) • Oppenheimer (Int. 22) • Capitanes (neg. 3)

GENTE!

Cuando los papás 
se divorcian...
José María de Tavira 
debuta en teatro con 
“La Retirada”, en la 
que se trata un tema 
cercano a él.
PáGINa 1
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Exige tricolor a Calderón imparcialidad 
 
Reprochan dirigentes que funcionarios respalden la campaña de Gabino Cué 
Benito Jiménez 
(21 junio 2010).- Enviado 
  
OAXACA, Oax.- La dirigencia estatal del PRI consideró que detrás de la visita de funcionarios federales para 
apoyar las campañas de la oposición está el Presidente Felipe Calderón, a quien le pidieron imparcialidad. El 
sábado pasado, el Secretario de Trabajo, Javier Lozano, estuvo en mítines del candidato a la Alcaldía de la capital, 
Luis Ugartechea, y también se reunió con el candidato a la Gubernatura de la coalición Unidos por la Paz y el 
Progreso, Gabino Cué. 
 
"Le pedimos el Presidente Calderón que se serene y que no apoye de manera abierta a los candidatos del PAN. Es 
el Presidente de todos los mexicanos, y no sólo de un grupo político. Lo exhortamos a evitar una participación 
directa en la campaña rumbo a los comicios del 4 de julio", dijo el dirigente estatal del tricolor, Adolfo Toledo. Sin 
embargo, Toledo anunció que esta semana estarán en Oaxaca el senador Manlio Fabio Beltrones, El Gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto y el dirigente del sector popular de su partido, Emilio Gamboa Patrón, para 
apoyar ña campaña de Eviel Pérez Magaña, aspirante priista a la Gubernatura. 
 
"En nuestro caso hay una diferencia: el Gobernador Peña Nieto vendrá en su día de descanso y los legisladores 
tienen todo el derecho de apoyar a su partido", justificó. El Arzobispo José Luis Chávez Botello llamó a todos los 
ciudadanos a votar de manera libre y evitar el abstencionismo, el soborno y los fraudes en los comicios del 4 de 
julio. "Esas prácticas retardan las respuestas a las necesidades básicas del pueblo, marcan un retroceso en el 
camino hacia la democracia e impiden la madurez de la sociedad. De aquí la urgencia de erradicar esas prácticas", 
comentó en conferencia de prensa. 
 
Exhortó a los oaxaqueños a emitir en las urnas un sufragio razonado y secreto. "Oaxaca requiere con urgencia 
gobernantes que garanticen la justicia social, la seguridad; que enderecen y levanten la educación, que promuevan 
fuentes de trabajo e impulsen los servicios fundamentales en las comunidades", comentó el jerarca católico. 
 
 
 
 

Vigila urnas el magisterio 
Benito Jiménez 
 
(21 junio 2010).- OAXACA.- Dirigentes de la llamada Asamblea de Pueblos, Comunidades y Organizaciones 
Oaxaqueñas (APCOO) acordaron que el 4 de julio vigilarán las casillas para evitar que el Gobierno de Ulises Ruiz 
haga fraude. Los maestros de la Sección 22 del SNTE, integrados a la APCOO, acordaron también promover el 
voto de castigo contra el PRI. "Con la finalidad de impedir un eventual fraude electoral y ante la elección de Estado 
que estamos viviendo, los comités tendrán la tarea de vigilar que se garantice el ejercicio libre, y se impida la 
compra y coacción del voto", dice el documento aprobado por el magisterio oaxaqueño. 
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Acusan a Lozano por falsificación 
Rolando Herrera 
 
(21 junio 2010).- El PAN denunció ayer ante la PGR al candidato priista a la Gubernatura de Aguascalientes, 
Carlos Lozano, por presunta falsificación de su acta de nacimiento. Guillermo Bustamante, representante del 
blanquiazul ante el IFE, dijo que Lozano obtuvo un acta de nacimiento falseanda para acreditar que nació en esa 
entidad, pero es originario de Estados Unidos. 
 
"Él nació en Bakersfield, California, el 9 de febrero de 1950. Eso es lo que consigna su acta de matrimonio y su acta 
de nacimiento. Y esta (otra) acta dice que nació el 11 de febrero de 1950 (en Aguascalientes). Hay una discrepancia 
de dos días, además de que no puede tener dos actas", explicó el panista, quien presentó el recurso en la 
delegación de la PGR en el DF, con copias anexas de las dos actas de nacimiento del aspirante priista. 
 
 
 
 

... y Peña Nieto advierte 'guerra sucia' en 2011 
Verónica Jiménez 
(21 junio 2010).- Corresponsal 
  
TULANCINGO, Hgo.- El Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto dijo ayer que no descarta la guerra sucia en 
su contra rumbo a las elecciones de 2011 en su entidad, con el afán de restarle popularidad para la presidencial de 
2012. "Creo que lo que hoy observamos en distintas entidades es un anticipo de lo que tendrá por característica 
2011 donde habrá elecciones para Gobernador y, bueno, es momento de hacer una denuncia de una práctica 
recurrente y no dudamos que en el Estado de México se emplee", dijo. Peña Nieto hizo un llamado a los partidos 
para desterrar los métodos ilegales en las campañas del Edomex. 
 
"Hacemos un llamado anticipado a privilegiar civilidad y armonía para dejar los espacios para que la ciudadanía 
pueda elegir libremente", insistió en conferencia, tras haber encabezado un mitin junto al aspirante priista a la 
Gubernatura de Hidalgo, Francisco Olvera. En el acto de campaña, el PRI tricolor a miles de acarreados de 25 
municipios del Valle de Tulancingo y de la región indígena Otomí-Tepehua. Acompañado por su novia, la actriz 
Angélica Rivera, la Gaviota, el político mexiquense dijo que Olvera es un militante de nueva generación. 
 
"No queremos improvisados en el Gobierno. Queremos gente que, siendo representante de una nueva generación 
entusiasta y comprometida con México, se consolide y se posicione en mayores responsabilidades", dijo ante los 
priistas reunidos en el estadio Primero de Mayo. Aseguró que su partido ha recuperado la confianza ciudadana y 
aventaja en varios estados gracias a una alianza social que le permitirá ir ganando espacios de cara al 2012 cuando, 
auguró, recuperarán la Presidencia de la República. 
 
Al concluir el evento, algunas voces gritaron el nombre de la Gaviota, quien correspondió con sonrisas y saludos 
con la mano. Afuera, cientos de indígenas, ancianos y niños se empujaban para recibir una bolsa con lonche y su 
agua embotellada con la publicidad de Olvera. 
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Exige Creel a Fidel regresar fondos 
 
Reprueba senador desvíos para apoyar a candidatos priistas en Veracruz 
Lev García 
(21 junio 2010).- Corresponsal 
  
XALAPA, Ver.- El senador panista Santiago Creel exigió ayer al Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, devolver 
al erario los recursos desviados para apoyar a los candidatos del PRI. "Ya constatamos, escuchamos en unas 
grabaciones, y al pueblo no se le va olvidar. Le pido al Gobernador que regrese el dinero", demandó en Orizaba 
durante un acto de campaña del aspirante del PAN, Miguel Ángel Yunes. Consideró que es una regresión del 
sistema democrático que un Gobernador orqueste el proceso electoral y que se derrochen recursos públicos para 
apoyar a candidatos, en lugar de cubrir las necesidades de la población. 
 
"Es penoso que, a estas alturas de la vida democrática del País, todavía se den hechos de regresión como es el caso 
del Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera; del Gobernador de Puebla, Mario Marín; como es el caso del 
Gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz. Es la vieja usanza del PRI, el viejo estilo repitiéndose por todas partes", 
cuestionó el senador del blanquiazul. A pesar de la desigualdad en la competencia en Veracruz, Creel sostuvo que 
los candidatos de la alianza PAN-Panal tienen posibilidades de ganar el 4 de julio. "Está desbalanceada la cancha 
de juego con recursos gastados por todas partes, lo que confirma que las grabaciones que hemos escuchado del 
Gobernador sí se está dando en realidad con pancartas, espectaculares y lonas por todas partes. Son un insulto 
para el pueblo porque debiera utilizarse para obras sociales", reiteró. 
 
Ante los simpatizantes de Yunes, Creel se comprometió a trabajar desde el Senado en beneficio de Veracruz. "Y de 
eso me encargo yo", remató. Miguel Ángel Yunes Linares sostuvo que las elecciones del 4 de julio son la 
oportunidad para lograr un verdadero cambio en Veracruz, y acusó al PRI y al Gobierno de Fidel Herrera de 
apostar al hambre de la gente y a derrochar cantidades millonarias en la campaña a favor del tricolor. "Quieren 
conquistar el voto del hambre, con despensas y apoyos. Piensan que la necesidad podrá más que la dignidad. Se 
equivocan, el pueblo de Veracruz ha dicho ya basta. "Lo que han gastado en lonas y propaganda lo hubieran 
aplicado en programas sociales, y habría cientos de miles de familias veracruzanas en una situación menos difícil", 
señaló el candidato de la alianza PAN-Panal. 
 
Retomó la demanda de Creel de que Herrera devuelva a las arcas públicas los recursos desviados a las campañas 
priistas. "Hoy, que ya se sabe que se desvió dinero del presupuesto estatal para la campaña de Duarte, la exigencia 
de los veracruzanos es que se devuelva este dinero y se aplique en obras sociales. "Nada de borrón y cuenta nueva. 
Que devuelvan el dinero, es la demanda de todos", arengó. 
 
  
Así lo dijo 
 
"Es penoso que, a estas alturas de la vida democrática del País, todavía se den hechos de regresión (...) Es la vieja 
usanza del PRI, el viejo estilo repitiéndose por todas partes". 
 
Santiago Creel, Senador panista 
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"Lo que han gastado en lonas y propaganda lo hubieran aplicado en programas sociales, y habría cientos de miles 
de familias veracruzanas en una situación menos difícil". 
 
Miguel Ángel Yunes, Candidato de la alianza PAN-Panal 
 
 
 
 

Renuncia al albiazul y respalda al tricolor 
Ana Laura Vásquez 
(21 junio 2010).- Corresponsal 
  
Tlaxcala.- La ex precandidata a la Gubernatura de Tlaxcala por el PAN, Perla López Loyo, se sumó ayer a la 
campaña del aspirante priista Mariano González Zarur, y llamó a votar por el tricolor el próximo 4 de julio. "Uno 
debe tomar decisiones trascendentes y esa decisión la he tomado públicamente. Tlaxcala necesita ser dirigido los 
próximos seis años por un hombre con experiencia, trayectoria y compromiso. No con fuerza, no rompiendo nada, 
sino sumando", dijo la también diputada federal que también anunció su renuncia al blanquiazul. 
 
Sostuvo que los ciudadanos no deben permitir al PAN continuar en el Gobierno estatal porque en dos años el PRI 
regresará a Los Pinos, con lo que el estado quedaría como "una isla en medio del océano", por lo que insistió en 
que Tlaxcala debe ser conducido por González Zarur. "Nosotros ya lo vivimos, ya lo sabemos pero no nos queda 
más remedio que dejarlo como historia y la historia es experiencia", apuntó la ahora ex panista en evento donde 
también estuvo el dirigente del sector popular del PRI, Emilio Gamboa Patrón. 
 
En la recta final de la contienda, también su sumaron a González Zarur candidatos y militantes del PT, del PRD, de 
Convergencia, y de los partidos locales Alianza Ciudadana, Pueblo Tlaxcalteca, Liberal Tlaxcalteca y Popular. En 
campaña por el Municipio de Contla, la candidata del PAN a la Gubernatura, Adriana Dávila Fernández, dijo que a 
sus adversarios les duele el respaldo ciudadano. "Yo no coincido con acciones que tienen que ver con denigrar a 
otros para ganar. Que Dios los bendiga. El 4 de julio se van a dar cuenta de que su estrategia electoral es 
equivocada", apuntó. 
 
 
 
 

El padrino 
 
(21 junio 2010).- BOCA DEL RÍO.- En el Municipio gobernado por Miguel Ángel Yúnes Márquez, hijo del 
candidato del PAN a la Gubernatura, Miguel Ángel Yunes Linares, el Mandatario Fidel Herrera apadrinó ayer a 
mil quinceañeras veracruzanas. El protagonista de la polémica por el desvío de recursos públicos a las campañas 
del tricolor disfrutó de la fiesta con sus ahijadas. 
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Ve Ebrard alianza para el Edomex 
 
Sugiere oposición unida el próximo año. Defiende coaliciones con programa común; afirma que 
alternancia es una causa superior 
Emmanuel Salazar 
(21 junio 2010).- Corresponsal 
  
DURANGO, Dgo.- El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, adelantó ayer que en 2011 habrá 
alianza electoral de la oposición en la contienda por la Gubernatura del Estado de México. "El PRI siempre ha 
realizado una estrategia de divide y vencerás. Entre más dividas a tus adversarios, más años vas a estar. Por eso 
ahora les ha suscitado una gran reacción que haya alianzas. "Uno, porque tenemos buenos candidatos. Dos, 
porque hay una competencia real, y tres, odian las alianzas porque en estados que tienen elecciones el año que 
entra también va ha haber alianzas, especialmente el Estado de México", expuso en conferencia de prensa, 
acompañado por el candidato de la coalición opositora al Gobierno de Durango, José Aispuro Torres. Al referirse 
al acuerdo firmado por los dirigentes del PAN y del PRI, ante el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, para evitar una alianza en el estado gobernado por el Mandatario priista Enrique Peña Nieto, Ebrard 
advirtió que al tricolor lo que le preocupa es la competencia electoral de la oposición. 
 
"La preocupación del PRI no es un tema ideológico. No es que les preocupe que diferentes ideologías coexistan o 
no. Lo que les preocupa es tener competencia en Estado de México. Por eso firmaron el acuerdo del Impuesto al 
Valor Agregado. Dijeron: 'Aumentamos los impuestos a cambio de que no haya alianza en el Estado de México'. 
Eso quiere decir que les preocupa", detalló. El funcionario perredista subrayó que las alianzas son comunes en 
países como Inglaterra, donde liberales y conservadores se han unido para gobernar. En México, añadió, la 
oposición al PRI hace lo mismo bajo un programa de gobierno previamente acordado. "Eso no quiere decir que no 
tengan diferencias importantes, pero hay una causa superior que es la alternancia en el poder. Que el Estado 
pueda cambiar para mejorar, es una causa superior", explicó. 
  
Guevara en campaña 
 
La ex medallista olímpica Ana Gabriela Guevara estuvo en actos de campaña del aspirante de la alianza PAN-PRD-
Convergencia. En la conferencia de prensa, la velocista retirada fue cuestionada sobre las posibilidades de que el 
Tri llegue a la segunda ronda en el Mundial de futbol en Sudáfrica. 
 
"Depende mucho del siguiente partido. Si pierden, pues, se van a encontrar con la muralla argentina y sera difícil 
la situación", respondió. 
 
"La Selección Nacional no va a ser campeona del mundo ni en este ni en los que vengan. Es un negocio, punto. La 
Selección Nacional de futbol de México es negocio, punto", enfatizó. 
 
Encarrerada en el tema futbolístico, Guevara subrayó que debe cambiar la actitud de los jugadores mexicanos, 
pues, ahora, dijo, sólo representan entretenimiento, pero sin aspiraciones reales. 
 
"Si aspiramos a una situación de mejoría, lo que tenemos que tener en mente es lo que deseamos. Yo en ningún 
momento me detuve a pensar si en algún día podría ser campeona del mundo. En ningún momento dudé en ser la 
mejor de México y convertirme en la estandarte del deporte", explicó. 
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Culpa Torres a Ortega por 'error' de Zacatecas 
Gerardo Romo 
(21 junio 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- El senador Tomás Torres responsabilizó ayer al presidente del PRD, Jesús Ortega, de la derrota que 
sufrirá su partido en Zacatecas y en las otras 11 entidades donde se elegirá Gobernador. "Jesús Ortega carga sobre 
sus hombros el error de no haber tratado a sus compañeros como compañeros de un partido y de lucha política. 
Jesús Ortega ya carga en sus hombros el error histórico de su alianza con el PAN. 
 
"Va a pasar tiempo para una reconstitución en Zacatecas de la izquierda. Se ha perdido la oportunidad de 
gobernar bien, de gobernar con honestidad, de imprimir un sello social que se convierta en una diferencia de otros 
Gobiernos, y esa evaluación será el 4 de julio", sentenció el legislador, quien ayer acompañó al candidato del PRI a 
la Gubernatura de Zacatecas en dos eventos de campaña. Reprochó que el PRD lo someta a un proceso de 
expulsión, mientras la dirigencia nacional llama a votar por el PAN en Tlaxcala, Aguascalientes, Sinaloa, Hidalgo y 
Oaxaca. 
 
"Con el PAN es la peor de las alianzas que la izquierda pueda hacer para evitar el arribo de otros partidos al poder 
", reprochó Torres Mercado. Descalificó el llamado de Manuel Camacho Solís, coordinador del Diálogo para la 
Reconstrucción de México (DIA), quien pidió al aspirante del PT, David Monreal, una alianza para evitar el 
regreso al PRI en Zacatecas. "Jesús Ortega, Manuel Camacho, el senador Carlos Navarrete estuvieron en condición 
de que actores del PRD, PT y otras expresiones políticas pudieron haber generado condiciones de unidad. 
Apostaron a que la salida de Raymundo Cárdenas o de Tomás Torres no tenía ningún valor", lamentó. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Un Vistazo 
(21 junio 2010) 
 

Disfrutan Vizcarra y Ortega de paseo 
  
Culiacán.- El candidato del PRI al Gobierno de Sinaloa, Jesús Vizcarra Calderón, recibió ayer el espaldarazo de la 
Gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega. Ortega señaló que Vizcarra va a ganar la elección del 4 de julio con juego 
limpio, porque su campaña es de propuestas transformadoras y cuenta con una capacidad probada. 
 
Edgar Sánchez 
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Ofrece Borruel apoyos a comunidad menonita 
  
Chihuahua.- El candidato del PAN al Gobierno de Chihuahua, Carlos Borruel, se reunió con habitantes de las 
comunidades menonitas de El Oasis y Nuevo Holanda, en la zona fronteriza de Ojinaga, a quienes les prometió 
más apoyo para facilitar sus labores con los productores agrícolas y ganaderos, así como gestionar ante la CFE la 
instalación de una subestación eléctrica. 
 
Enrique Lomas 
  
  
  

Quiere Convergencia seguridad a votantes 
  
Tlaxcala.- El dirigente nacional del Convergencia, Luis Walton, pidió que en las elecciones del 4 de julio el Ejército 
Mexicano y la Policía Federal garanticen la seguridad de los votantes. "Hay que hacer lo que sea posible para que 
no haya comicios violentos. Vamos a pedir observadores nacionales, internacionales, así como la presencia del 
Ejército y de la Policía Federal", expresó. 
 
Ana Laura Vásquez 
 
 
 

Proponen antidoping a legisladores 
(21 junio 2010).- REFORMA / Staff 
  
Para evitar especulaciones sobre su presunta relación con el crimen organizado, los legisladores deben ser 
sometidos a una prueba antidoping y presentar declaración patrimonial por lo menos una vez al año, propuso ayer 
Pedro Jiménez León, coordinador de Convergencia en la Cámara de Diputados. "Todos los servidores públicos 
deben ser sometidos a un examen antidoping con el propósito de que quienes lleguen a los cargos de elección 
popular no tengan ninguna adicción y ninguna dependencia que los pueda vincular al crimen organizado", señaló 
en un comunicado. 
 
Agregó que aunque haya confianza en los representantes populares, es mejor tener certezas en un tema tan 
delicado. "Nosotros creemos en la buena fe de los legisladores, pero nosotros no somos jueces para exculpar a 
nadie", expresó en el marco de las diversas polémicas que se han registrado por la supuesta relación de políticos 
con la delincuencia organizada. En 2009, la Cámara baja realizó estudios antidoping, pero sólo al personal que 
labora en el palacio legislativo de San Lázaro. 
 
De acuerdo con los informes oficiales, las pruebas requirieron de un presupuesto de 624 millones de pesos. 
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Reparte Fox playeras del 'Tri'... piratas 
 
(21 junio 2010).- SAN CRISTÓBAL. Contagiado por la euforia futbolera, el ex Presidente Vicente Fox equipó a 
los empleados de su restaurante, "Las delicias de San Cristóbal", con playeras de la selección mexicana, pero 
piratas. El precio de la original va de 750 pesos, para dama, a 980 pesos, para caballero. El ex Mandatario prefirió 
ahorrar, y por la prenda apócrifa pagó entre 70 y 120 pesos. 
 
 
 
 
 

Arman Lozano y Espino escaramuza en Twitter 
 
Reprocha panista a Calderón su silencio. Califica a funcionario de inepto y arribista; cuestiona 
titular de ST su interés en el narco 
Claudia Guerrero 
 
(21 junio 2010).- El Secretario del Trabajo, Javier Lozano, y el ex dirigente nacional del PAN, Manuel Espino, se 
enfrentaron ayer públicamente en la red social de Twitter. La confrontación llegó a tal grado que el panista calificó 
de inepto y arribista vergonzante al funcionario federal, quien le pidió estudiar la ley y cuestionó su gran interés 
por el narcotráfico. El debate se inició cuando Espino preguntó por qué el Presidente Felipe Calderón no responde 
los mensajes que le son enviados a su cuenta de Twitter. El panista le pidió al Mandatario no tener miedo. La 
expresión provocó a Lozano, quien lanzó una frase utilizada en los albures mexicanos. "Ya estoy dudando de que 
@FelipeCalderon atienda su cuenta de Tw. Le he propuesto dialogar por este medio y no responde. No temas 
Presidente", dijo Espino. 
 
"Manuel: recuerda que sólo Judas temió. Dedícate a lo tuyo", soltó Lozano en un mensaje que también envió a la 
página del Presidente Calderón. En tono irónico, Espino reviró las palabras del funcionario. "No le digas Judas al 
Presidente!! Más respeto. Exígele pero no lo degrades", expresó. "Ocurrente aunque pobre respuesta. Lo dicho: 
ocúpate de lo tuyo", respondió Lozano. Tras el primer encontronazo, la discusión subió de tono cuando Espino se 
refirió al titular del Trabajo como un inepto. "¿Pobre respuesta? Si te lo parece, acepta debatir, quiero demostrar 
tu ineptitud para generar empleo. ¿Cuándo? ¿Dónde? Ni temas!!", retó el panista. Lozano pidió a Espino que 
enviara sus comentarios al correo electrónico jmllera@presidencia.gob.mx. 
 
"Por lo demás, antes de andar invitando a debates, sugiero que leas la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal. Adiós", señaló. Espino aseguró a Lozano que sí ha dado resultados, le recordó que gracias a él es 
Secretario de Estado e insistió en el problema del empleo y el debate público sobre el tema. "Si te metes a pegar 
aguanta!! También quiero saber por qué perdemos empleos. Es lo tuyo, atiéndelo!!", exigió el ex líder del 
blanquiazul. 
 
En otra parte de la discusión abordaron el tema del combate a la delincuencia organizada. "Explícanos por qué 
tanto interés tienes en el tema de la lucha contra el narco. Conste que es pregunta. "Me refiero a que pides 
vehementemente un cambio de estrategia para dejar en paz al narco. ¿Y eso?", cuestionó Lozano. Espino aclaró su 
demanda e insistió en descalificar a Lozano a quien incluso se refirió como un priista arribista. 
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"No es panista. Es un priista arribista que sólo avergüenza al PAN. 
 
"Pido que se combata con eficacia al narco!! No como tu estrategia ineficaz para generar empleo!! Todo contra el 
narco, pero bien! 
 
"Da pena @JLozanoA que se mete a lo tarugo a defender lo indefendible sin argumento y sin autoridad moral. Y el 
empleo apá?", cuestionó. 
 
A lo largo del debate, ambos se retaron con frases que aparentemente llamaban a la calma. 
 
"Me envía emisarios para tender puentes desde hace semanas y hoy pierde los estribos. No entiendo", dice Espino. 
 
"Sereno moreno", respondió Lozano quien hizo mofa de las faltas de ortografía del panista. 
 
Espino siguió descalificando a Lozano en conversaciones con otros cibernautas. 
 
Aseguró que se trata de un funcionario inepto que ha hecho quedar mal al Presidente del empleo" deslizó la 
posibilidad de que el Secretario haya pactado con los sindicatos más corruptos del País y hasta de burló de sus 
aspiraciones. 
 
"Me pregunto si @JLozanoA podrá con el charrismo sindical o ya prefirió arreglarse con ellos? Elba Esther, por 
ej... Lo dudo, es un inepto" sentenció. 
 
"Da pena tener un INRPTO es funciones de Secretario de Estado como @JLozanoA Y así aspira a ser candidato 
por el PAN a Jefe de Gob del DF?",1gregó Al final, Lozano abandonó el debate con el argumento de que vería una 
película. 
 
"Voy a hacer una pausa en tan ilustrativo debate con Manuel Espino porque me dispongo a ver una película. 
Regresaré a ponerme al corriente", justificó. 
 
"Vino a provocar un debate para el que no tiene argumentos. Se fue a ver una película por inepto. Da pena su 
ausencia de ideas", cerró Espino. 
 
  
  
  
Dimes y diretes 
  
El Secretario del Trabajo y el ex dirigente nacional del PAN ventilaron sus diferencias a través de las redes 
sociales. 
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'Pierden' en SLP $1,119 millones de un crédito 
 
Pedirá Congreso a ex funcionarios aclarar cuentas para evitar castigos 
Manuel Vázquez 
(21 junio 2010).- Corresponsal 
  
SAN LUIS POTOSÍ.- De un crédito por mil 500 millones de pesos otorgado al anterior Gobierno del panista 
Marcelo de los Santos Fraga, casi mil 119 millones están "en el aire", pues no se sabe a dónde fueron a parar o en 
qué obra se aplicó, según un dictamen de la Auditoría Superior del Estado a la cuenta pública 2009. 
 
La Comisión de Vigilancia del Congreso local de San Luis Potosí aprobó el dictamen de la cuenta pública 2009 que 
emitió la Auditoría Superior del Estado, para que antes del día 30 de junio se someta a votación al Pleno y así 
solicitar a los ex funcionarios que aclaren el destino de los recursos faltantes. De acuerdo con la Auditoría Superior 
del Estado, hubo observaciones por mil 119.1 millones de pesos, ya que de sólo 380 millones quedó comprobado 
en qué obra pública se invirtieron. 
 
"Lo importante es eso, que la ciudadanía exige que haya transparencia... en su momento tendrán que aclarar los 
responsables de estas áreas, de quién los manejó, a dónde se destinaron", dijo Claudio Juárez Mendoza, Diputado 
panista y vocal de la Comisión de Vigilancia del Congreso local. "La Auditoría Superior del Estado tendrá que 
regresar al campo para verificar que las mismas estén concluidas y con ello desahogarlas...hay mil 119 millones de 
pesos que en su momento se tendrán que aclarar también". 
 
Juárez manifestó que los ex Presidentes Municipales, así como cada ex funcionario, tienen la oportunidad, 
después de que los dictámenes se voten en el pleno del Congreso del Estado, de poder desahogar las observaciones 
y si no lo hacen, se instaurarán los procedimientos penales o administrativos para aplicar sanciones económicas o 
de otro tipo. En el dictamen aprobado de la cuenta pública se encontraron irregularidades en el Instituto de la 
Vivienda, creador del desarrollo habitacional de Ciudad Satélite, por 213 millones de pesos. 
 
Otras dependencias que tienen irregularidades son la Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Obra Pública 
con 15 millones 897 mil 916 pesos; la Secretaría de Cultura con 12 millones 192 mil pesos; Instituto Estatal de 
Infraestructura Educativa con 20 millones 387 mil pesos. 
 
Además, también el Instituto del Deporte con 5 millones 457 mil pesos; Secretaría de Educación con 18 millones 
928 mil pesos de observaciones; Junta Estatal de Caminos con 41 millones 193 mil pesos y la Secretaria de Salud 
con 136 millones. 
 
En agosto de 2009, el ex Mandatario panista Marcelo de los Santos Fraga solicitó un crédito autorizado por el 
Congreso del Estado por mil 500 millones a pagarse en 25 años, por lo que en su momento la deuda ascendió a 4 
mil 100 millones de pesos. 
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En la mira 
  
De acuerdo con la Auditoría Superior de SLP, en estas dependencias se hallaron las irregularidades: 
  
· Instituto de la Vivienda 
· Secretaría de Desarrollo Urbano 
· Secretaría de Cultura 
· Instituto de Infraestructura Educativa 
· Instituto del Deporte 
· Junta Estatal de Caminos 
· Secretaría de Salud 
 
 
 
 

Meten el acelerador a la ley de publicidad 
 
Asegura diputado del PRD que estará lista el fin de semana. Anticipa Romo que impulsarán un 
modelo mixto para anunciantes 
Mariel Ibarra 
 
(21 junio 2010).- A finales de esta semana se prevé que se tenga listo el proyecto final de la iniciativa de Ley para 
la creación de la Ley de Publicidad Exterior. El diputado del PRD Víctor Hugo Romo, uno de los impulsores de la 
Ley, señaló que en estos días se realizarán las últimas mesas de consulta, que esta vez será de temas jurídicos, para 
que ya se tenga la iniciativa a discutir en la Comisión de Desarrollo e Infraestructura Urbana para su discusión y 
dictaminación. 
 
"Pensamos que esta semana ya tendremos una propuesta final, sólo nos falta consultar temas jurídicos, pues con 
esta Ley se deben derogar artículos de la Ley de Desarrollo Urbano y su Reglamento, la Ley de Transporte, de 
Espectáculos Públicos, de Salud, de Salud y Protección Civil y (hay) que ser cuidadosos con esto. 
 
"En las mesas participarán los abogados de la industria, quienes han hecho observaciones a la propuesta de crear 
nodos, y el Gobierno también tiene, así que también estarán especialistas de la Consejería Jurídica y de la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi)", señaló Romo. 
 
Y es que los publicistas señalan que con la creación de los nodos publicitarios que se han propuesto por la Seduvi 
para confinar los anuncios a 100 puntos de la Ciudad, se beneficiará sólo a algunas empresas, lo que constituirá 
una práctica monopólica y va en contra de la libertad de comercio. 
 
"Las leyes deben de tener por objeto la coexistencia de los derechos de los particulares entre sí, respetando en todo 
momento la libertad de comercio. La publicidad exterior ha coexistido en esta Ciudad desde hace más de 70 años y 
es una fuente generadora de riqueza y de empleos para esta Ciudad", ha señalado Gustavo Araujo, representante 
legal de la Industria de Publicidad Exterior. 
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Sin embargo, Romo confirmó que es el modelo para la publicidad será mixto; es decir, habrá nodos administrados 
por el Gobierno así como corredores en donde el negocio sólo será entre particulares. "Es un hecho, se instalarán 
los nodos, pero también podrá haber corredores con espacios publicitarios unipolares o estaríamos analizando 
otro modelo publicitario que permitiera, de manera totalmente ordenada, a los anunciantes seguir realizando su 
actividad", expresó. 
 
El legislador señaló que también se encuentran estudiando el tiempo que se les daría a los anunciantes para el 
reordenamiento y la forma de asignación tanto de concesiones en los nodos, como los permisos y licencias tanto 
en éstos como en los corredores. Sobre esto, existe una propuesta de que a través de un artículo transitorio darles 
seis meses para que los publicistas puedan quitar toda la publicidad exterior para comenzar el reordenamiento, en 
tanto, que éstos piden que se les dé un año. 
 
"Además, se tendría que formar el Consejo de Publicidad Exterior, pues él sería el encargado de aprobar estos 
espacios, además de que se debe expedir el Reglamento con todos los temas de medidas, materiales, alturas y 
demás", expresó Romo. 
 
  
  
Propuesta de Seduvi 
  
Aunque no es propuesta definitiva, la Seduvi propuso este modelo: 
  
  
· La Seduvi propone que haya 100 nodos publicitarios en donde se confinarían los anuncios. 
 
· Se propone que estos espacios se otorguen a través de Permisos de Administración Temporal Revocable (PATR) 
con la realización de licitaciones. 
 
· El Consejo de Publicidad Exterior determinaría el tiempo de la concesión. 
 
· Los nodos no podrán ubicarse en Áreas de Conservación Patrimonial ni en Suelo de Conservación. 
 
· Los anunciantes deberán pagar una contraprestación al GDF por los espacios. 
 
· Podrán ubicarse en predios que alojen bombas de agua ubicadas en vías públicas, estaciones del Metrobús y 
demás inmuebles destinados a un servicio público. 
 
· En ellos se podrán instalar anuncios autosoportados, adosados, montados en una estructura especial. 
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PLAZA PÚBLICA / Yunes: precampaña con dinero 
público 
 
Para llevar a cabo su intensa autopromoción Yunes Linares pasó por alto la prohibición que existe 
en el artículo 134, tal vez porque no están determinadas las posibles sanciones, pero un político 
probo no lo hubiera hecho 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(21 junio 2010).- Desde que asumió la dirección general del ISSSTE, Miguel Ángel Yunes Linares utilizó ese 
cargo como plataforma para llegar al gobierno de Veracruz, ahora por la vía de Acción Nacional y no del PRI, en 
que había militado desde muchacho. Con ese propósito, privilegió la inversión de ese organismo en su estado 
natal, viajó a él con frecuencia inusitada, publicitó esos viajes, así su objetivo fuese de menor importancia, con 
fuerte gasto en los medios locales. Siempre figuraba en el centro de la información pagada, salvo cuando aparecía 
al lado del presidente Calderón, o de la pareja presidencial, pues entonces el móvil era mostrar a los veracruzanos 
cuán cercano estaba al titular del Poder Ejecutivo, proximidad de la que derivaría a la postre la candidatura que 
ahora despliega. 
 
La autopromoción de Yunes era en sí misma una infracción a la norma constitucional que prohíbe la propaganda 
personalizada. Pero como el artículo 134, reformado en 2007, no ha sido reglamentado, el entonces director del 
ISSSTE lo pasó por alto, algo que un funcionario probo, movido por la ética de la responsabilidad en el desempeño 
de su cargo no hubiera hecho, pues el principio está sentado aunque no se determinen las sanciones en que 
incurren quienes lo infringen. 
 
Era tal la frecuencia con que Yunes aparecía en su tierra natal y lo divulgaba a través de información pagada, que 
todo el mundo se percató del ánimo político-electoral con que procedía. Pero ahora ha aparecido un libro donde se 
documenta con puntualidad el trasiego de dinero público practicado por el director general del ISSSTE a medios 
informativos de Veracruz para hacerse presente en los que claramente pueden ser interpretados hoy que es 
candidato como actos anticipados de campaña, que nadie, ni en su partido ni fuera de él, pudo enfrentar debido a 
su carácter oneroso. Se trata del resultado de una minuciosa investigación realizada por Ramón Méndez López, 
que tituló a su obra La campaña del dinero sucio. "Cómo utilizó Miguel Ángel Yunes el presupuesto del ISSSTE 
para su promoción política". 
 
En poco más de dos años que duraron esos actos anticipados de campaña, Yunes hizo pagar al ISSSTE más de 20 
millones de pesos en inserciones publicitarias en diarios veracruzanos, principalmente los que se editan en la 
capital y en las ciudades más pobladas de la entidad. No sólo derrochaba el dinero para anunciar el inicio de la 
construcción de un hospital y después para avisar de su inauguración; también empleaba el dinero público para 
librar su combate personal contra el gobierno estatal. 
 
Por ejemplo, el 1o. de abril del año pasado pagó 270 mil pesos por dos planas a todo color en el diario cordobés El 
mundo. La nota, en apariencia neutra e inocente, estaba encabezada como sigue: "El ISSSTE tiene programada la 
construcción de un hospital en Córdoba". Bajo esa apariencia se ocultaba una acusación al gobierno municipal 
priista. El texto explicaba: "Veracruz es la única entidad del país donde al ISSSTE le ponen obstáculos para llevar a 
cabo obras en beneficio de sus derechohabientes, sin reparar en que los afectados son ellos mismos. Lo 
lamentamos". 
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Yunes promovía su imagen al anunciar, asimismo, la inversión que el ISSSTE realizaba en su entidad natal. No lo 
hacía sólo en diarios veracruzanos. El 5 de julio de 2007, cuando faltaba un semestre para la entrada en vigor de 
un presupuesto que ni siquiera estaba aprobado, La Jornada de la Ciudad de México tituló un infomercial de la 
siguiente manera: "Anuncia Yunes inversión de casi siete mil millones de pesos en Veracruz". Al año siguiente, el 
1o. de febrero, el Diario de Xalapa anunció: "Duplicará el ISSSTE la inversión en Veracruz: Yunes". 
 
En ese momento ya estaba vigente la restricción constitucional del artículo 134 referida a la propaganda 
gubernamental. Entre otros puntos, ese texto establece: "La propaganda, bajo cualquier modalidad de 
comunicación social que difundan como tales los poderes públicos, los órganos autónomos, las dependencias y 
entidades de la administración pública y cualquier otro ente de los tres órdenes de gobierno, deberá tener carácter 
institucional y fines informativos, educativos o de orientación social. En ningún caso esta propaganda incluirá 
nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personal de cualquier servidor público". 
 
Contradictorio o mendaz como es, Yunes salió al paso de las observaciones sobre su frecuente presencia 
veracruzana y el seguimiento propagandístico que era su secuela. Un día justificó sus desplazamientos por sus 
deberes como funcionario público. Otro alardeó de su precampaña, ya como precandidato. He aquí la primera 
respuesta, suscitada por una denuncia que presentó en noviembre pasado la diputada priista Elvia Ruiz -denuncia 
que padece la misma suerte que las presentadas por cualquier hijo de vecino: no se ha movido desde entonces: 
  
"Voy a Veracruz al igual que a los demás estados", dijo a sabiendas que era notoria la desproporción entre los 
viajes a su estado y los del resto de la República. Pero luego dijo la verdad, parapetado en su condición de 
ciudadano, no la de director general del ISSSTE, que ha de ser como una vestimenta que se quita el fin de semana, 
como la corbata. En 60 municipios, dijo, dio conferencias "como parte de mi estrategia para lograr la candidatura 
del PAN a gobernador del estado". Y aunque se excusa diciendo que "todo fue pagado por mis propios recursos", 
era el ISSSTE quien lo cubría. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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Juan Enríquez Cabot / Jaque... 
Juan Enríquez Cabot 
 
(21 junio 2010).- Me temo el Presidente se está viendo de vez en cuando torpe y chiquito. Quizás haya motivo, 
estrategia, razón, detrás de sus fulgurantes desplantes futboleros y detrás de su tristísimo desplegado donde nos 
explica, en lenguaje sólo entendible al haut bureaucrasie, que lo que vive México no es una guerra contra el 
narco... Pero, tonto yo, no le hallo ni forma ni fondo a muchas de las acciones de las últimas semanas, de los 
últimos meses. No entiendo por qué un día el lío es la excesiva crítica y al día siguiente la voz más crítica es la 
presidencial. No entiendo cómo el Presidente, con toda la información que tiene en manos puede asegurar que el 
lío fundamental es la matanza inter-narco cuando la guerra crecientemente involucra a todos, todos los días. En 
país donde puede ser sentencia de muerte circular por algunas de las principales carreteras, como la que une 
Monterrey y la frontera después de la 6:00 p.m., no gobierna ni Calderón, ni su equipo. En país donde el Ejército 
toma ciudad tras ciudad y aumenta la violencia se vive un estado de guerra, no un estado de inseguridad. 
 
Éste no es asunto ni partidista ni electoral. El lío no es qué pasa con la avalancha de elecciones que vienen. No es si 
ganan las alianzas o el PRI. El lío es que en un mar de sangre se está desinstitucionalizando el país. Y al faltar 
liderazgo y claridad presidencial, y ejecutiva, y legislativa, y judicial, los vacíos se están llenando con bandazos, 
improvisaciones, críticas e inventos. Cuando un país empieza a discutir, en serio, el que no exista un solo policía 
municipal, que ninguna ciudad tenga policía propia, es señal de desesperación. Es decir, no basta con sacar al 
Ejército a las calles, despedir en masa a la policía de diversas ciudades, despedir a casi todo aduanero... Pero 
bueno, si quedara claro que esta estrategia es la adecuada, que se ha implementado exitosamente en Chihuahua, 
Baja Norte, Mataulipas, Coahuila, Durango, Sinaloa, Quintana Roo, pos bueno, nos cuadramos. Pero resulta que 
ha habido uno que otro caso, réquete aislado desde luego, donde uno que otro gobernadorcillo no sólo no ha 
combatido al narco sino lo ha manejado como su negocio propio. ¿Y a estos señores les vamos a entregar todo 
mando policiaco? ¿Qué no basta con ver las ligeras discrepancias que existen entre el gasto oficial reportado y los 
absolutamente monstruosos despliegues en campañas políticas y en publicidad en las zonas más narcotizadas del 
país? No te has cansado de ver, cada vez que abres el internet, o en espectaculares por doquier, o en toda revista: 
"Visite Coahuila", "Visite Tamaulipas", "Visite Baja California"... 
 
Al haber falta de claridad sobre cuáles son los objetivos, no es sorprendente que las declaraciones y acciones 
varíen con los humores o acontecimientos diarios. Llega algún ilustre idiota a la oficina del jefe y le dice ponte la 
bandera y nos vamos al fut... y el susodicho se sube a su aeronave. O aun más estúpido abogado le sugiere al 
susodicho publicar desplegado "para aclarar y explicar" que no hay fijón realmente en esto de las drogas, que no 
exageremos. Y al día siguiente le emboscan y ejecutan a docena de agentes federales en plena carretera federal (y 
claro, ni pa' qué mencionar a los 96 muertos en "incidentes de inseguridad" a lo largo y ancho del país el mismo 
día). Al no haber mapa es fácil perderse, decretar por ejemplo que ningún individuo puede cambiar más de X 
dólares. (Claro, para combatir la inseguridad no el narcotráfico). Aquí habría que hacerse la pregunta: ¿todos 
aquellos dólares que ahogan en liquidez los bancos de ciertos municipios, se generan por cambio hormiga? ¿O 
valdría la pena ponerle ligera atención a cómo se financian grandes edificios, centros comerciales, y complejos 
habitacionales en uno que otro estado? ¿Tendrán alguna responsabilidad los administradores/dueños de seguros, 
bancos, casas de cambio y casas de bolsa o la culpa la tienen sólo individuos? ¿Qué ocurriría en el remotísimo caso 
que hubiera una devaluación y el individuo no pudiera proteger sus ahorros pero la gran empresa sí? 
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Aclaremos pues. Ésta es una guerra. Hay tres opciones. Ganar, negociar tregua, perder. Que cada responsable deje 
de criticar, argumentar, elucidar, sugerir, aclarar y declarar. Es hora de la neta. ¿Eres miembro del gobierno? 
¿Aspiras a serlo? ¿Cuál de estas tres opciones te gusta y por qué? ¿Quieres una estrategia colombiana? Ok, 
dejemos a un lado el fut y aclaremos lo que implica en costos y tiempos una guerra frontal. ¿Quieres tregua? 
Entiende que diversos gobernantes ya están hasta la cocina en el narco. ¿Nos damos por vencidos? Bolivia eligió al 
líder de los cocaleros como Presidente, pa' qué disimular pues, fuera máscaras. Ahora que traemos tanta elección, 
en tantos niveles, y que tenemos a tantos y tantos miembros y ex miembros de gabinete y gobernadores y ex 
gobernadores con aspiraciones presidenciales, valdría la pena preguntar sistemáticamente: "Entendiendo que hay 
asegunes y matices en la implementación, pero con cuál de estas tres opciones propones seguir y por qué?" Digo 
na' más pa' saber dónde está parado cada uno de nuestros gobernantes en potencia... 
 
 
 
 

Juan Ciudadano / Publicitar México 
Juan Ciudadano 
 
(21 junio 2010).- La publicidad se ha vuelto una tarea relevante para los gobiernos, sobre todo para aquellos que 
tienen en el turismo una actividad estratégica. Pero malo el cuento cuando se ve en la publicidad un recurso para 
suplantar la realidad a golpe de spots. "Algo quizá más importante que las carreteras o las plantas de tratamiento, 
como la que acabo de inaugurar también aquí, en San José del Cabo, es la promoción de la imagen de México", 
dijo el Presidente Felipe Calderón la semana pasada. "Estamos promoviendo", agregó, "un proyecto integral de 
publicidad, sí, pero principalmente de relaciones públicas, en el que estamos contratando a las mejores agencias 
del mundo para promover integralmente la imagen de México". Aplicado al turismo parece un paradigma 
equivocado, pero trasladado a la actividad económica en su conjunto con toda seguridad lo es. El turista y el 
inversionista extranjeros son receptivos al trabajo de los publirrelacionistas sólo cuando no hay antecedentes de 
envolturas que buscan distraer de la realidad. 
 
En el ámbito financiero, por ejemplo, la calificación del riesgo País está determinada, sí por las condiciones macro 
económicas del mismo, pero también por la medida en que las normas de transparencia y su aplicación efectiva 
atan de manos al Gobierno contra el engaño. Regresando al turismo, sirven las postales de playas espectaculares 
dando la vuelta al mundo. Pero esta ganancia es sostenible si a la par hemos sido capaces de lograr credibilidad 
frente al turista. La credibilidad de las playas mexicanas de Guerrero se vio golpeada cuando en 2003 el 
Gobernador René Juárez Cisneros tuvo margen de maniobra para ocultar un reporte que arrojaba información 
preocupante sobre el nivel de coliformes en algunas playas del Estado.  Traslademos este principio a la economía 
en su conjunto. Para atraer empresas a México no basta con hablarles bonito sobre el "compromiso" del Gobierno 
con la creación de condiciones que promuevan la competitividad. El inversionista lo que quiere saber es qué pasa 
en la realidad cuando hay actores económicos concretos -empresas públicas o privadas- que actúan como 
obstáculos. 
 
En concreto, ¿qué hace el Gobierno con Telmex?, ¿lo solapa o lo mantiene a raya? La transparencia sería el primer 
indicio de un Gobierno que no se deja intimidar, presionar o comprar por Telmex. En esto ha faltado energía, 
entre muchas otras cosas, para hacer del dominio público los convenios de interconexión que celebra esta empresa 
con los jugadores pequeños en la industria. 
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Otra duda del inversionista extranjero tiene que ver con el Estado de derecho. Quisiéramos poder decirle al 
empresario extranjero que en el improbable caso de que su empresa se viera envuelta en un pleito judicial, tendrá 
un trato imparcial, transparente y expedito. La realidad es otra y de poco sirve ocultarla, sobre todo en el ámbito 
de los negocios en el que las malas noticias dan rápidamente la vuelta al mundo. Como aquella nota que apareció 
en el New York Times y el Wall Street Journal sobre la increíble historia de un juez local que, sin rendir cuentas a 
nadie, tuvo el poder de embargarle 300 millones de dólares a la aseguradora ING en su pleito contra Fertinal. 
Transparentar cada juicio hace más creíble el discurso de que estamos en un proceso de cambio a fondo. 
 
Otro tema es la corrupción. El Gobierno se sabotea a sí mismo cuando, por un lado, en lugar de diseccionar frente 
a la opinión pública cada caso de malos manejos de un servidor público, lo disimula o esconde; y, por el otro, 
cuando no ha sido capaz de poner a un solo pez gordo tras las rejas. En todos los países hay autoridades corruptas, 
juicios controvertidos y playas contaminadas, pero siendo imperfectos todos los países, le creemos más a aquellos 
que han sabido atar de manos a su burocracia para ocultar la realidad. El Presidente Calderón quiere publicistas 
que hagan los mejores anuncios de México; está preocupado por conseguirle su cereza al pastel. ¿Y si empezamos 
por la harina, huevos y mantequilla? 
 
juanciudadano@juanciudadano.com 
 
 
 
 

Jesús Silva-Herzog Márquez / Retratos y razones del 
cronista 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(21 junio 2010).- Estaba en todas partes porque sabía saborearlo todo: el grafiti y la poesía de Wallace Stevens; 
las canciones de Agustín Lara y el liberalismo de la gran generación; los Simpsons y la familia Burrón; las muchas 
ciudades de México y la cara única de la estupidez; la poesía más sublime y la consigna más boba; los ruidos de la 
muchedumbre y la intimidad del teléfono. Escribió de todo menos de la barbarie de los toros y del futbol, ese dios 
en el que tampoco creía. Como Whitman, Monsiváis albergaba multitudes. Su obra fue una extraordinaria 
enciclopedia de entusiasmos y aversiones. Nadie ha trazado un arco tan amplio para mirar, entender, querer y 
odiar a México como Carlos Monsiváis. En las miles y miles de hojas que publicó se encuentra el más exuberante 
testimonio del México vivo. En el colosal trabajo de Monsiváis se encuentran piezas indispensables del mosaico 
mexicano. Un mosaico donde ya no cabe la filosofía de lo mexicano pero donde aparecen mexicanos de carne y 
hueso. Cronología de la arbitrariedad, catálogo del gusto popular, crónica de disidencias, estupidario nacional, 
celebración literaria, testimonios de una lengua que cambia, cartografía de la desigualdad, guía de televisión, 
galería de la vida pública. 
 
Fue el inventor de una escritura rica, irónica, ácida. Brincando de la filosofía a la anécdota, del poema a la 
pancarta, de la épica a la banalidad Monsiváis refundó la crónica y transformó la escritura para convertirla en una 
selva de comas y digresiones: listas y paseos. En cada pieza suya se encuentra una extraordinaria mezcla de 
registros y tonos: cronologías puntuales; inventarios detallados, testimonios anónimos, burlas y excursiones 
culteranas. Sus verbos nunca aparecen en pasado. A ojos del lector, todo está sucediendo ahora. Benito Juárez le 
está escribiendo una carta a sus hijos. Si su prosa fue intraducible es porque, a veces, resulta ilegible.  
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Inventó una literatura que formó escuela y de la que fue, él mismo, el primer plagiario. Se le celebra como cronista 
pero detrás de ese observador del movimiento que iba siempre con libreta en mano, se esconde uno de los mejores 
retratistas de nuestra literatura. Cinematográficamente, el escritor sabía cómo expulsar el barullo de su pantalla, 
detener el tiempo para captar las marcas cruciales de una vida. Entre los libros que hay que reconstruir de su obra 
sobresalen sus perfiles literarios, sus estampas de los grotescos personajes de la política, sus siluetas de actores y 
cantantes. Ahí podríamos encontrar el desfile de nuestros personajes: Gustavo Díaz Ordaz, Alfonso Reyes, María 
Félix, José Revueltas, Tongolele, Fidel Velázquez, José Alfredo Jiménez, Siqueiros, Jorge Cuesta. No es extraño 
por eso el consenso que empieza a formarse sobre la joya de su obra: su admirable fotografía de Salvador Novo. El 
gran cronista tuvo, en efecto, el genio del retrato: encontrar en una mueca, una palabra, un temblor, la pista de 
identidad. Podía ser despiadado o condescendiente pero no se quedaba en la superficie: sus pinceladas tocaban 
hueso. 
 
Monsiváis entendió el cambio político mexicano en la clave de la sociedad civil. En sus crónicas fue tomando 
forma poco a poco un personaje al que terminó idealizando. Se trataba de un sujeto colectivo que se organizaba 
para exigir sus derechos, para llamar al cambio, para suplir las ausencias del Estado. Tenía razón Monsiváis en 
registrar ese campo de la democratización, donde se le fueron arrancando espacios a la tutela estatal. La rebeldía 
que se organiza de manera independiente frente al poder arbitrario no solo fue vista como el motor de la 
democratización nacional, sino también en ocasiones, como virtud que limpia cualquier perversión. La militancia 
encendió su prosa, también opacó su juicio. Nadie como él contribuyó a la lectura del cambio mexicano como 
inconclusa hazaña de la sociedad civil. El cambio profundo de la política mexicana no se ubicaba a su entender en 
la competencia entre partidos o en el empate de los poderes, sino en el campo de una sociedad que deja de 
esperarlo todo del poder. Su última batalla fue la muy necesaria defensa del Estado laico, esa gran conquista de los 
liberales del XIX.  
 
Otro argumento democrático se fue tejiendo a lo largo de su trabajo. En 1968, cuando crecía el movimiento 
estudiantil, Monsiváis empezó a coleccionar y divulgar las perlas de la intolerancia oficial. Rendía tributo así a los 
propietarios de la conciencia nacional a los que su propia palabra terminaba agraviando. El arma fulminante era la 
cita: el espejo que muestra el rostro de la arbitrariedad retórica. Por mi madre bohemios quedará como almanaque 
del absurdo mexicano. Las burlas del cronista reclamaban al poder, lo esencial: razones. El militante de la 
sociedad civil fue simpatizante de muchas causas, aliado de una infinidad de movimientos, pero fue, ante todo, el 
defensor de la razón pública, el crítico más implacable que la estupidez política y la mojigatería han tenido entre 
nosotros. 
 
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(21 junio 2010).- YA SALIÓ el peine con el que se acicalan quienes andan moviendo las aguas al interior del IFE. 
 
LAS BRONCAS que se viven en estos días en el instituto se deben... ¡a lo que vendrá en octubre! 
 
Y ES QUE en ese mes saldrán tres consejeros electorales, tal y como lo prevé la tan manoseada reforma electoral 
del 2008. 
 
SE TRATA DE Marco Gómez Alcántar, del que nomás no se entiende por qué no ha tramitado una credencial de 
militante del Partido Verde; Virgilio Andrade, quien habría llegado como una concesión más a Elba Esther 
Gordillo; y Arturo Sánchez, al que dicen que se le asoma la camiseta blanquiazul. 
 
LA DESIGNACIÓN de los tres nuevos consejeros electorales estaría detrás de los jaloneos que se han visto en las 
últimas semanas en el IFE, como las críticas sobre manejo presupuestal contra Leonardo Valdés. 
 
Y LO MISMO la andanada verbal del panista César Nava contra algunos de los consejeros, sobre todo tomando en 
cuenta el actual dominio del PRI en la Cámara de Diputados. 
 
CON TANTO revuelo a su alrededor queda claro que esos huesos, perdón, esos cargos en el IFE están más 
cotizados que las playeras negras de la Selección Nacional. 
 
  
  
EL CASO de la persecución en contra de Purificación Carpinteyro tendrá hoy un nuevo -y muy interesante- 
capítulo. 
 
RESULTA QUE está citado a comparecer ante el juez que lleva el expediente, ni más ni menos que la víctima 
inicial de todo el entuerto: el espiado ex titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
 
Y NO ES cosa de todos los días ver a Luis Téllez declarando en rejilla de prácticas de un juzgado. 
 
CLARO, falta ver si el ex funcionario se presenta al citatorio, pero será importante seguir el curso que toma este 
caso. 
 
  
  
MIENTRAS PARTE de la estructura del PAN anda en las campañas de los estados que renovarán gubernatura el 
mes próximo, hay quienes están trabajado desde hace meses para lo que le sigue al 4 de julio. 
 
ANTE LOS RESULTADOS que se esperan para el albiazul (no necesariamente buenos), y con eso de que en 
octubre concluye el periodo de César Nava, el ala yunquista de Acción Nacional ya tiene listo a su candidato para 
encabezar la dirigencia nacional. 
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TAL Y COMO se había venido especulando, se trata del gobernador de Guanajuato, el sacrosanto Juan Manuel 
Oliva. 
 
HAY QUIENES AFIRMAN que Oliva ya tiene preparada su solicitud de licencia como gobernador, pues inclusive 
cuenta con el apoyo de otros mandatarios entre ellos el de Jalisco, Emilio González Márquez. 
 
A ELLO ATRIBUYEN que Oliva ande muy activo; abiertamente, los fines de semana apoyando a candidatos 
panistas en otros estados, como Martín Orozco en Aguascalientes, y Xóchitl Gálvez en Hidalgo. 
 
COMO QUIEN DICE: le quieren cumplir su viejo sueño a Vicente Fox: guanajuatizar todo... el PAN. 
 
  
  
ESTA VEZ las campañas electorales se están superando: pero en cuanto a suciedad. 
 
POR EJEMPLO, en la contienda por la gubernatura de Puebla, "alguien" dio a conocer unas grabaciones 
telefónicas que revelan un presunto amorío de Mario Marín con una edecán, cuando era alcalde de la capital 
poblana. 
 
YA NI SABEN qué inventar. Difícilmente habría alguien que creyera que el "góber precioso" se exhibe de tan fea 
manera por teléfono... otra vez. 




